
ВОЗМОЖНОСТЬ
ДОКАЗАНА

ДЕЛОМ
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ
ГАЗЕТА

Издаётся с 1993 года

DONETSKMEDIA.RU
№ 9    (22)

20 марта 2025 года

Политический срез
Стол президентов: 
Украина в меню

 стр.6

НА стрАЖе роДиНЫ
крЫлатЫЙ СпеЦназ

 стр. 8-9

сПрАШиВАли? отВечАеМ
разноплановЫе права 
СоБСтвенноСти

 стр. 13

не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.  стр. 15

Мангуст 
против зомби



2 Донецкий кряж   20 марта 2025 года   № 9 (22)

Когда я собираюсь в род-
ной Петербург, всегда везу из 
Донецка гостинцы. Плитки 
шоколада, копчёности из 
Енакиево и Макеевки, кон-
феты от местных кондитеров. 
Даже в самые тяжёлые годы, 
когда гул обстрелов стоял 
круглосуточно, эти производ-
ства не останавливались. В 
этом весь Донецк. Сегодня он 
строит новую жизнь в соста-
ве России. И перед жителями 
всего Донбасса, всех новых 
территорий встают не только 
военные испытания, но и за-
дачи мирного времени.

Логистика – слово, ко-
торое у местного бизнеса 
вызывает боль. Разорван-
ные связи, кадровый голод, 
бесконечный поиск новых 
маршрутов – всё это стало 
рутиной предпринимателей. 
А ещё – интеграция в пра-
вовое поле России. Быстро 
и грамотно нужно перестро-
ить документы, бухгалте-
рию, договоры.

Государство масштаб 
вызовов понимает. И созда-
ло для новых территорий 
особый «коридор возмож-
ностей» – свободную эконо-
мическую зону (СЭЗ). Если 
говорить просто – это де-
сять лет «передышки» для 
бизнеса. Нулевой налог на 
прибыль в федеральный 
бюджет и сниженные ставки 
для регионального, освобо-
ждение от имущественных и 
земельных налогов на годы 
вперёд. Предприятия могут 
ускоренно списывать амор-
тизацию, экономя ресурсы, 
а добытчики угля и стали – 
пять лет не платить акцизы. 
И это не просто цифры в та-
блицах. Это шанс перевести 
дух, перестроить процессы.

Но «за ленточку» всё 
активнее заходят крупные 
российские компании. И с 
ними сложно тягаться в ре-
сурсах, опыте и наработках, 
не говоря уже о знании за-
конодательства. Что делать 
местным производителям? 
Бороться, конечно, и разви-
ваться. А мы будем честно 
говорить о препятствиях, с 
которыми приходится стал-
киваться. Кроме того, с этого 
номера мы запускаем руб- 
рику «Спрашивали? Отве-
чаем», где юристы простым 
языком объясняют, как жить 
по новым правилам и поль-
зоваться преимуществами 
СЭЗ. Присылайте вопросы – 
вместе найдём ответы.

Главный редактор
Анастасия АНТОНОВА

Колонка 
редактора Активно жить 

не запретишь

Пульс

 � Дмитрий Чернышёв уверен – активных 
граждан у нас много

Летом этого года в ДНР начнут работу общественные советы. Их цель – 
максимально эффективный контроль и консультирование органов власти. Глава 
региональной Общественной палаты Александр Кофман уверен: как показывает 
опыт Российской Федерации, общественные советы работают максимально 
эффективно. Что само по себе – признак меритократии, то есть системы, в которой 
власть осуществляют специалисты. В Донбассе такое решение станет совершенно 
новым и, как установил корреспондент газеты «Донецкий кряж», революционным.

ПрОВеркА НА ПрОчНОсТь
Как заверил нас Дмитрий Чернышёв, заме-

ститель председателя Общественной палаты ДНР, 
общественные советы определённо не будут мес-
том, где можно заработать лёгкие деньги. Напро-
тив, за свою работу общественники не получат ни 
копейки. Зато труд им предстоит тяжёлый.

«Срок полномочий составляет три года. И 
эти три года ещё надо выдержать. Поверьте, 
это нелёгкая работа», – констатирует Черны-
шёв, добавляя, что к кандидатам будут предъяв-
ляться высокие требования.

Прежде всего, не сработает фраза «Я чело-
век из народа, я эти ваши университеты не за-
канчивал». От каждого члена советов ожидается 
не только высшее профильное образование –  
этого недостаточно. Кандидат должен быть 
специалистом в своём деле.

«Финансовой грамотности на уровне 
„сколько денег нужно, чтобы купить мороже-
ное“ недостаточно. Если вы представитель об-
щества, вы должны быть компетентны. Наша 
задача – собрать в советы светлых людей. А 
образование – это то, что освещает мрак», – 
объясняет Чернышёв.

Кроме того, не менее важными будут лич-
ные качества человека. Нужны люди с высоким 
уровнем социальной эмпатии и коммуника-
бельности. Им придётся постоянно разговари-
вать и встречаться с людьми. Чтобы понять их 
проблемы, нужно «любить людей и своё сооб-
щество».

Без сомнения, это будет вторая полноценная 
работа – как по затратам времени, так и по на-
грузке. Что тогда активист получит взамен, если 
денег не будет, а надо держаться?

ВО имя сВОих сОседей
Общественные советы – это место только 

для социально активных людей, которым важна 
судьба общества. Действовать можно будет на 
нескольких уровнях – будь то в области своего 
района или по направлению министерства. На-
градой за этот труд будет уважение соседей. И 
вместо того, чтобы просидеть свободное время 
перед телевизором – прикоснуться к жизни го-
рода, улицы, государства. Как утверждает Чер-
нышёв, общественная палата показывает, что 
такая система самомотивации работает очень 
хорошо.

«Конечно, мы потеряли много людей из-
за боевых действий и миграции, вызванной 
экономической ситуацией. Но, несмотря на 
это, специалистов и активных граждан у нас 
всё равно много», – уверяет Чернышёв, добав-
ляя, что если кто-то проявит себя как активный 
специалист, несомненно, получит предложения о 
работе в государственных структурах. Таким об-
разом, советы будут закалять активистов, чтобы 
во власти было как можно больше творческих и 
компетентных людей.

Главной целью советов будет, с одной сто-
роны, контроль и оценка властей, а с другой – 
поддержка их квалифицированными кадрами, 
которые будут реагировать на запросы жителей. 
На практике это означает, что если возникнет ка-
кая-либо проблема, люди смогут обращаться к 
своим представителям в советах, а они поднимут 
вопросы в соответствующих инстанциях. И они 
будут делать это быстро и прозрачно, информи-
руя сообщество о каждом своём шаге. Таковы 
принципы общественных советов. Все их действия 
должны быть понятны и доступны жителям.

мОлчАТь Не будуТ
Таким образом, администрация не сможет 

влиять на работу советов. Как показывает при-
мер аналогичных организаций, существующих в 
России, члены советов не занимаются дешёвым 
популизмом, они активно занимаются гигантским 
количеством запросов граждан. И хотя их зада-
ча сотрудничать с органами власти, они не будут 
молчать, когда возникнет «неудобная тема».

Без сомнения, и у нас активистам будет чем 
заниматься, однако Дмитрий Чернышёв подчёр-
кивает, что общественные советы – это не просто 
орган, ориентированный исключительно на реше-
ние проблем. В первую очередь он сориентиро-
ван на обеспечение лучшего завтра для всех нас:

«Наша задача – создать в ДНР такие усло-
вия, при которых начнётся возрождение Дон-
басса, его позитивный имидж. Не территория 
войны и разрушений, а территория расцвета. 
Донбасс, который будет не только экономиче-
ски развиваться, но и станет чрезвычайно при-
влекательным для инвесторов и жителей. Да, 
у нас много разрушенных территорий. Но это 
также даёт нам возможность реконструиро-
вать их и строить заново. Провести демонтаж 
старого и построить по новым стандартам».

Таковы задачи и общественных советов в ДНР –  
строить новое, лучшее завтра, с новыми лучшими 
стандартами. В этом направлении общественники 
станут строителями уже нового Донбасса.

давид худЖеЦ
Фото автора

Досье ДК
ОбщесТВеННые сОВеТы  
В дНр
Решение о запуске масштабного проекта по 
созданию общественных советов при ор-
ганах власти принято по поручению главы 
Республики Дениса Пушилина. Реализация 
инициативы должна завершиться к 25 мая 
2025 года.

учАсТие и кОНТрОль
Основная задача советов – усилить взаимо-
действие между гражданами и исполни-
тельной властью. Они станут площадкой 
для совместного принятия решений, кон-
троля их исполнения и оценки результатов. 
Среди ключевых функций:
– участие в заседаниях органов власти – 
представители советов войдут в состав ра-
бочих групп и комиссий;
– контроль за исполнением решений – мони-
торинг реализации проектов на всех этапах;
– финальная оценка качества работ – экс-
пертный анализ эффективности принятых 
мер;
– информирование населения – разъясне-
ние причин, механизмов и целей решений 
для снижения социальной напряжённости.

сТрОГий ОТбОр
Каждый совет будет сформирован при кон-
кретном министерстве или ведомстве. Чис-
ленность участников – от 5 до 20 человек.

Требования к членам: обязательная компе-
тентность в профильной сфере. Например, 
в совет при МинЖКХ войдут специалисты с 
опытом в жилищно-коммунальном хозяй-
стве, а при Минобразовании – педагоги или 
эксперты в области просвещения.
Отбор: предполагается привлечение как 
действующих профессионалов, так и вете-
ранов отрасли.

ПрОзрАчНОсТь  
и кОммуНикАЦия 
Советы возьмут на себя роль «моста» между 
властью и обществом. Для этого предусмо-
трены:
– публичные отчёты о работе органов вла-
сти через СМИ и соцсети;
– регулярные встречи с населением для от-
ветов на вопросы;
– создание понятных инструкций и матери-
алов, объясняющих сложные решения (на-
пример, тарифные изменения в ЖКХ или 
реформы в образовании).

зАчем эТО Всё НуЖНО
По мнению экспертов, инициатива должна:
– повысить уровень доверия к власти за счёт 
открытости;
– улучшить качество управленческих реше-
ний благодаря экспертной оценке;
– снизить количество конфликтов на почве 
непонимания действий госорганов.
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Они такие разные: энергичная Лиза, собранный Даниил, светлая Настя, задорная Диана. Но всех их объединяет 
одна цель – помогать развитию своего края, решать вопросы жителей Республики. И не на словах, а на деле. 
Поэтому ребята хотят стать депутатами Молодёжного Парламента ДНР IV созыва. У каждого из них за спиной 
«Школа молодого политика». Чтобы проникнуться чаяниями ребят, мы пообщались в неформальной обстановке.

«Общение с людьми – этО крутО»
Я вошла в коворкинг-зону. Увидев меня, высокая тёмно-

волосая девушка радостно улыбнулась и приветливо произ-
несла: «Привет!». Это была Лиза Козлова. Мы сделали чай, 
расположились друг напротив друга и разговор закрутился.

– Мне интересно поработать с молодёжью из осво-
бождённых территорий – с ребятами, которые находились за 
«забором», – поделилась она своими планами.

В студенческие годы Лиза участвовала в различных фору-
мах, состояла в политическом клубе при истфаке, вступила в 
центр молодёжной дипломатии «ЛЕГАТУС».

– Был случай на форуме в Белоруссии. Там я почувствова-
ла разницу между нашей молодёжью и их, – вспомнила собе-
седница. – Мы с ребятами разговаривали до трёх часов ночи. 
От них было много: «А как?», «А правда?». Их удивляло, что 
мы спокойно говорим об обстрелах, БПЛА, танках…

– Для нас это уже рутина, а для них – что-то далёкое, – 
подытожила я.

– Да, да, – кивнула Лиза и воскликнула, вспомнив что-
то. – И ещё в музее Великой Отечественной войны в Минске 
случай был. Там танки стояли, а нам говорят в шутку: «О, вот 
ваша маршрутка!» Смешно, но, слава Богу, они не понимают, 
что такое военные действия.

Беседа с Лизой, словно попадание в центр урагана. Её 
энергия, кажется, безгранична. Она «заряжается» от общения 
и посещения мероприятий: 

– Дебаты, встречи – мне это нравится. Общение с людьми 
– это круто!

«Где страшнО, там и прОГресс»
Место Лизы в кресле занял Данил Фоминых – сдержан-

ный и собранный молодой человек. Как признаётся Данил, он 
«человек закрытый и асоциальный», но действует по прин-
ципу: «где страшно, там и прогресс». Участие в ШМП – как 
вызов.

– Было интересно стать одним из первооткрывателей. По-
знакомиться с новыми людьми, повысить шансы на прохож-
дение в Молодёжный Парламент, – вспоминает Данил. – Как 
нам сказали: «Молодёжный Парламент – возможность, ко-
торую вам дают, главное ею воспользоваться». Надеюсь, это 
место, где я смогу себя раскрыть.

– С какими инициативами идёшь на выборы в Моло-
дёжный Парламент?

– Решить проблему с городским транспортом. Это основ-
ное.

Мой собеседник на личном опыте знает, как это – задер-
жаться в центре и не успеть на маршрутку в свой отдалённый 
район.

– Чтобы ты изменил в нашем регионе? 
– Завершил бы СВО, освободил всю территорию ДНР, вос-

становил аэропорт и железную дорогу.
Наступила непродолжительная пауза. И Данил воскликнул.
– Нужны концерты!  Я не люблю массовые скопления лю-

дей, но концерты – место, которое объединяет. Они – необхо-
димость для нашей молодёжи.

Данил – человек, который при первом общении произво-
дит впечатление сурового парня, но в процессе общения рас-
крывается с неожиданной стороны. Шутит, сравнивает себя с 
волшебником Ринсвиндом из книг Терри Пратчетта, и уверен-
но заявляет:

– Нужно верить в себя – в любом деле.

«пОмОщь важна здесь и сейчас»
Наша беседа с Анастасией Караченцевой сразу пошла 

легко и непринуждённо – тема за темой, словно мы были зна-
комы давно.

– Планирую переехать в Донецк, здесь больше активно-
стей, – оказалось, Настя из Авдеевки. – «Школа» и выборы в 
Молодёжный Парламент для меня как одна из них.

Она хочет стать молодёжным депутатом и работать в ко-
митете по работе с молодёжью на освобождённых террито-
риях.

– Если они остались, никуда не выехали, значит, уже наши 
– русские, – в её голосе звучит убеждённость, рождённая лич-
ным опытом. – Я сама такая. Практически год назад сидела в 
подвале, отчаянно ждала русских, не поддаваясь безнадёге.

Во взгляде Анастасии читается открытость этому миру. 
Кажется, ей есть что сказать. Она готова делиться своей энер-
гией. Настя описывает себя просто: «Я трудоголик». Военные 
действия не прошли для неё бесследно.

– Я поняла: прелесть – это дышать свежим воздухом, гу-
лять по улице, не бояться каждый день. Я теперь ещё больше 
хочу помогать людям. Если ты можешь что-то сделать, то де-
лаешь это здесь и сейчас.

После освобождения её города Анастасия вступила в 
молодёжку «Народного фронта». Их идеология и миссия ей 
близка. Хоть девушка по физическим силам не сравнится с 
парнями, она всё равно помогает, чем может.

Общаясь с Настей, невозможно оставаться равнодушным. 
Просто удивительно, сколько веры и надежды может быть  
в людях.

«есть вОзмОжнОсти – надО 
действОвать»

Мою собеседницу, Диану Шевченко, сложно спутать в 
толпе – короткая стрижка, вьющиеся волосы, отсутствие ма-
кияжа, задорный взгляд карих глаз и приветливая улыбка с 
ямочками в уголках губ.

Как сказала Диана, иногда её «путают при знакомстве 
с мальчиком». Это удивляет: при встрече первое, что при-
ходит на ум – она, скорее всего, студентка актёрского фа-
культета.

Для беседы мы выбрали тихую кофейню. Никаких отвле-
кающих факторов – только чай и общение.

– Планируешь баллотироваться в Молодёжный Парла-
мент?

  – Да, – уверенно отвечает, поправляя кудрявые волосы. 
– Он может стать ступенькой в будущее. Есть возможности, 
почему их не использовать.

– А чем тебе будет интересно заниматься?
– Ну, самое интересное – работа с информационной сфе-

рой. Занялась бы законами для более качественного её регу-
лирования.

Диана учится на юриста. Дискуссии для девушки – при-
вычное дело. Имея определённый опыт, она с любыми, даже 
скептически настроенными собеседниками, придерживается 
выверенной стратегии: «Реагировать спокойно, без попытки 
переубедить».

– Как-то общалась я с одним человеком, говорю: «Вот, 
хочется перемен». А мне в ответ: «Старцы предсказали, что 
ничего в мире не изменить», – смеётся Диана. – Честно, не 
знала, как на это реагировать. Этот аргумент оспаривать бес-
полезно.

Есть люди, с которыми можно говорить часами, не уста-
вая. Но время неумолимо. Пора расходиться. Диане ещё 
предстоит добираться в отдалённый район Донецка. Проща-
емся, договариваясь оставаться на связи.

диана пОпОвиченкО

Четыре голоса будущего

Молодёжный Парламент – это консультативно-совеща-
тельный орган при Народном совете ДНР, зародивший-
ся как инициатива по вовлечению молодёжи в процессы 
государственного управления. Весной пройдёт конкурс в 
IV созыв, состоящий из нескольких этапов.

Досье ДК

 � Лиза Козлова

 � Данил Фоминых

 � Анастасия Караченцева
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 � Диана Шевченко
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В Луганске началась масштабная реконструкция трёх ключевых 
путепроводов. Все самые сложные задачи взяли на себя мос-
ковские специалисты. Они уже приступили к выполнению работ.

Река Лугань разделяет город 
на две части, которые соединяют 
4 автомобильных моста, а также 
несколько пешеходных. И практи-
чески все в аварийном состоянии. 
В прошлом году, после частичного 
обрушения одного из них, специа-

листы провели масштабную экспер-
тизу всех сооружений. Результат, 
по словам строителей, катастро-
фический – все объекты требуют 
срочного ремонта, а некоторые уже 
сейчас нельзя использовать. Это 
просто опасно.

«Всего в Луганске 35 мостов. 
Семь можно эксплуатировать не 
более двух лет. Три в этом году 
закрываются. На следующий год 
запланирован ремонт ещё трёх 
путепроводов. Если зайти под 
каждый из этих мостов, можно 
увидеть, в каком они состоянии. 
Где-то прогнили и завалились 
балки, где-то коррозия съела ме-
талл, и просто остался бетон, 
который со временем разрушит-
ся. Каждый понимает, что лучше 
его закрыть и сделать за этот 
год, чем произойдёт обрушение и 
будут какие-то жертвы», – гово-

рит врип главы Луганска Яна Па-
щенко.

Московские специалисты вос-
станавливают мосты в Луганске 
уже несколько лет. Они уже приве-
ли в надлежащий вид путепровод 
по улице Тараса Рыбаса – для этого 

потребовался капитальный ремонт. 
На завершающей стадии строи-
тельство второй ветки путепрово-
да по улице Советской. Это будет, 
фактически, новый мост. После ре-
конструкции он станет вдвое шире, 
увеличится количество дорожных 
полос.

«В настоящее время мы за-
нимаемся бетонированием и 
установкой инженерных систем. 
Планируем завершить работы в 
июне 2025 года», – сообщил Юрий 
Мартыненко, руководитель работ 
от ГБУ «Гормост» (Москва).

В конце февраля столичные 
строители приступили к рекон-
струкции путепровода в районе 
парка имени 1 Мая. В прошлом 
году конструкция начала раз-
рушаться, одна из опор упала в 
реку.

«Этот мост 1960 года по-
стройки и давно отслужил свой 
срок. После проведения эксперти-
зы стало понятно, что основная 
его часть нуждается в капиталь-
ном ремонте. На данный момент 
производятся подготовительные 
и демонтажные работы», – за-
явила Яна Пащенко, врип главы 
Луганска.

Ремонт обещают завершить до 
конца года. Одновременно с этим 
объектом специалисты приступили 
к строительству пешеходного пе-
рехода рядом с мостом через реку 

Лугань на улице 395-й Шахтёрской 
Дивизии. С 15 марта на этом участ-
ке полностью перекроют движение 
автотранспорта, и строители нач-
нут работы.

Ещё один мост, который прохо-
дит над железной дорогой, нахо-
дится в посёлке Большая Вергунка. 
Сотрудники московской организа-
ции «Гормост» начнут ремонтиро-
вать его в середине марта.

Сооружение, возведённое ещё 
при СССР, не обслуживали больше 
50 лет. За то время, пока Донбасс 
контролировали украинские вла-
сти. Ни одного проекта ремонта 
конструкций не было даже на бу-
маге. Никто не проводил эксперти-
зы. В лучшем случае засыпали ямы 
асфальтовой крошкой. Понятно, 
что держались такие заплатки не 
больше недели.

Во время боевых действий 
2014 года мост обстреляли укра-
инские формирования, на ограж-

дениях до сих пор видны следы 
от осколков снарядов. Путепровод 
ветшает, железобетонные кон-
струкции разрушаются. Ремонт 
стал необходимым гарантом без-
опасности: движение транспорта 
здесь очень интенсивное.

Благодаря деньгам, выделен-
ным из федерального бюджета, 
и шефской помощи москвичей 
ремонт самых аварийных мостов 
закончат в кратчайшие сроки. 
Безусловно, реконструкция сра-
зу трёх объектов одновременно 
принесёт дискомфорт жителям 

прилегающих районов. Путь до 
работы станет дольше, а трафик 
плотнее.

«Прошу всех жителей Камен-
нобродского района и автомоби-
листов, пользующихся этими до-
рогами, отнестись к временным 

неудобствам с пониманием! Ак-
центирую внимание горожан, что 
работы подобного рода не прово-
дились в Луганске около 50 лет», 
– обратилась с просьбой к жителям 
Яна Пащенко.

Сегодня все луганчане знают: 
без Москвы и москвичей такие 

масштабные изменения были бы 
просто невозможны. Поэтому ра-
дуются каждой отремонтирован-
ной школе, реконструированно-
му скверу, новой водопроводной 
сети, современным дорогам. И с 
удовольствием наблюдают, как 
Луганск превращается в красивый 
и комфортный город. И планы по 
восстановлению Луганска у реги-
она-шефа расписаны на ближай-
шие 5 лет.

Егор Кильдибеков
Фото автора

Луганск – Москва: 
мосты дружбы

 � Луганчанам предстоит временно столкнуться с неудобствами,  
но это — шаг к лучшему будущему

 � Откладывать ремонт было уже невозможно — мосты в аварийном состоянии.

 � Работа идёт полным ходом — все объекты будут сданы точно в срок!

Мост в Большой 
Вергунке не 

ремонтировали  
50 лет. При украинской 
власти даже проекты 

восстановления не 
разрабатывались. В 

2014 году путепровод 
подвергся обстрелу ВФУ. 
Без помощи Москвы в 

восстановлении  
не обойтись.

Московские специалисты 
провели экспертизу 
мостов Луганска – 

все объекты требуют 
срочного ремонта. 

Своевременное 
завершение работ 

обеспечит безопасность 
и комфорт для жителей 

города.

Москвичи восстанавливают мосты в Луганске уже 
несколько лет. Путепровод по улице Тараса Рыбаса 

капитально отремонтирован, на завершающей 
стадии следующий, по улице Советской – мост 

станет вдвое шире, увеличится количество полос.

Возрождение
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«Уезжать не собираюсь»
Уверенный, тёплый взгляд, мягкие движе-

ния, спокойная речь. Юлия Гончарова – уро-
женка Луганской области, но её жизнь тесно 
связана со столицей ДНР.

«Я не коренная жительница Донецка, но 
этот город стал для меня родным, – рассказы-
вает Юлия. – Здесь появились настоящие дру-
зья, родные люди. Уезжать не собираюсь».

Юлия вспоминает, как в 2014 году она, 
будучи активным участником Русской весны, 
переехала из солнечного, благополучного Се-
вастополя в Донбасс, чтобы помогать людям. 
«Как только получила приглашение от дви-
жения Юго-Востока Олега Царёва, 26 мая 
села в последний поезд Симферополь – Лу-
ганск. Работала и в Донецке, и в Луганске. 
Моя деятельность была гуманитарной. В 
дальнейшем, когда движение, скажем так, 
было расформировано, всё равно продолжила 
помогать людям. Для меня были важны не 
организации, а сам процесс помощи людям».

Тогда, на заре Русской весны, жизнь Юлии 
поделилась на до и после.

«Была в Луганской администрации, ког-
да её бомбили из самолётов. Часто попада-
ла в подобные „мероприятия“», – вспоминает 
Юлия. Она признаётся, что война заставила 
её пересмотреть свои приоритеты. 

«Проснулась утром – буду волонтёром. 
Нет, это так не работает. Ты видишь лю-
дей, которые нуждаются в помощи, ты ви-
дишь эту боль, и отдаёшь своё последнее, 
чтобы кому-то стало легче».

рУка помощи
Группа «Москва-Донбасс» была создана 

в 2014 году, когда москвичи, возглавляемые 
Еленой Романенко, начали собирать гумани-
тарную помощь для жителей Донбасса. 

«Руководитель группы «Москва-Дон-
басс» Романенко Елена Михайловна – уро-
женка Макеевки, но уже более 20 лет жи-
вёт в Москве. Когда начались события, она 
откликнулась и начала помогать родному 
Донбассу. Организовала в Москве инициа-
тивных людей, начали отправлять гума-
нитарные грузы. Вот отсюда и произошло 
название группы. Жители столицы одни из 
первых протянули руку помощи Донбассу. И 

вот уже более 10 лет мы работаем – друж-
ба между городами только крепнет», – рас-
сказывает Юлия.

Волонтёры доставляют продукты, одежду, 
медикаменты и даже детские подарки. 

«Мы никого не делим ни на какие группы. 
Помогаем всем, кто к нам обратился. Это 
и семьи мобилизованных, и обычные семьи, и 
многодетные, и одинокие мамы с детьми, и 
старики – стараемся работать со всеми», – 
говорит Юлия.

ПРивыкнуть нЕвозМожно 
Работа волонтёра – это не только физи-

ческий труд, но и эмоциональная нагрузка. 
«Самое сложное – это видеть горе лю-

дей, их слёзы. Когда мы ездим в отдалённые 
сёла, где остались всего две–три женщины 
преклонного возраста, а село уже вымерло, 
это очень тяжело. Однажды мы были за Про-
хоровкой, в одном таком месте. Увидели ба-
бушку с ходунками, с собачкой во дворе. Спра-
шиваю: «Что вам нужно? Чем помочь?» А она 
отвечает: «Ничего не хочу, мне уже ничего не 
надо, я хочу умереть». Это очень страшно, 
очень больно видеть этих одиноких стари-
ков, всеми брошенных», – делится Юлия.

Она признаётся, что справляться с эмоцио- 
нальным выгоранием непросто. 

«Ты не можешь привыкнуть к чужому 
горю. Но когда видишь, что кому-то стало 
легче благодаря твоей помощи, это даёт 
силы продолжать. Я, наверное, живу в по-
стоянном стрессе, но это моя жизнь. И не 
могу иначе».

«Мы ЕзДиМ туДа, куДа 
ДРуГиЕ боятся»

Волонтёры группы «Москва-Донбасс» ра-
ботают в самых опасных районах. 

«Мы ездим туда, куда другие боятся, – 
говорит Юлия. – Не раз оказывались под об-

стрелами. Однажды в нашу машину попал 
снаряд, но мы успели выбраться за считан-
ные секунды. Безусловно, это страшно, но 
нас это не остановит».

Радости и тяготы волонтёрского труда 
Юлия делит с напарницей жанной кокушки-
ной, сын которой был мобилизован в 2022 году. 

«Жанна – моя родная душа. Она работа-
ет на электроподстанции, но находит время 
и для волонтёрства. Её сын Антон воюет на 
передовой. И сердце матери, конечно, болит 
за него, да и за всех ребят болит. Но мы дер-
жимся и продолжаем помогать другим».

«ДЕти – это нашЕ 
буДущЕЕ»

Одним из ключевых направлений работы 
группы стала помощь осиротевшим детям. 

«Мы возим подарки в детские дома, дома 
малютки, – рассказывает Юлия. – Дети бе-
гут к нам, обнимают, кричат: «Мама!» Это 
очень трогательно, но эмоционально тяже-
ло переживать такие моменты».

Юлия мечтает о том, чтобы в будущем 
дети Донбасса могли путешествовать по Рос-
сии.

«Хочется, чтобы они увидели Москву, 
Санкт-Петербург, другие города. Чтобы 
знали свою страну и гордились ею. Чтобы 
в их жизни было что-то кроме военной об-
становки. Дети – это наше будущее, и мы 
должны вкладывать в них всё самое луч-
шее».

В завершение интервью Юлия обрати-
лась к читателям: 

«Хочется пожелать всем здоровья, сча-
стья и скорейшей Победы. Но самое главное 
– не будьте равнодушными. Когда мы помо-
гаем друг другу, мы остаёмся людьми. Это 
дорогого стоит».

Юлия Гончарова и волонтёры группы 
«Москва-Донбасс» продолжают свою работу, 
несмотря на все трудности. Их история – это 
история надежды, взаимопомощи и любви к 
родному краю. В их сердцах – уверенность: 
Донбасс выстоит, а люди, пережившие бое-
вые действия, смогут начать новую жизнь.

«Планы на будущее – остаться в жи-
вых и дальше помогать людям!» – говорит 
Юлия. И в этих словах – вся её суть и фило-
софия: стойкость, доброта и вера в лучшее.

ринат аЙГистоВ

Родные люди
Юлия Гончарова села в последний 
поезд «Симферополь – Луганск» в 
2014 году, когда другие бежали от 
войны. Она уже знала: остаться в 
стороне невозможно, душа болела 
за людей. Полуразрушенные сёла и 
брошенные старики, детские дома 
и бомбёжки… За эти годы Юлия 
пережила многое, а Донецк стал 
ей родным городом. Сегодня она – 
координатор волонтёрской группы 
«Москва-Донбасс»,  которая уже 
десять лет доставляет еду, лекарства и 
надежду на самые сложные участки.
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 � Юлия Гончарова видела много человеческого горя и понимает,  
насколько нужна ее помощь

 � Девушки едут туда, куда другие боятся, где они нужны больше всего

26 мая 2014 года Юлия села в 
последний поезд Симферополь –  
Луганск. Просто потому, что не 
могла остаться в стороне. Душа 

болела за Донбасс.

«Проснулась утром – буду волонтёром. Нет, это так не работает. Ты 
видишь людей, которые нуждаются в помощи, ты видишь эту боль, 

и отдаёшь своё последнее, чтобы кому-то стало легче».

«Ты не можешь привыкнуть к 
чужому горю. Но когда видишь, 

что кому-то стало легче 
благодаря твоей помощи, это 

даёт силы продолжать.  
Я, наверное, живу в постоянном 

стрессе, но это моя жизнь.  
И я не могу иначе».
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Телефонный разговор президентов 
России Владимира Путина и США 
Дональда Трампа длился почти два с 
половиной часа. «175 на 175»: обмен 
пленными стал символом хрупкого 
диалога между Москвой и Вашингтоном. 
Путин согласился на паузу в ударах по 
энергообъектам, Трамп решился на 
создание экспертных групп. Однако 
цели СВО остаются неизменными, 
а Зеленскому стоит приготовиться 
к новым неприятным сюрпризам.

Бездны интерпретаций
По мнению многих экспертов, телефон-

ный разговор Владимира Путина и Дональда 
Трампа стал крайне важным шагом не только 
в урегулировании ситуации на Украине, но и 
началом восстановления адекватных отно-
шений Москвы и Вашингтона.

Одним из главных и актуальных вопросов 
последних недель для массовой аудитории 
стала тема 30-дневного перемирия, которую 
педалирует Вашингтон. Но у России к ней 
есть масса вопросов.

В российском официальном коммюнике 
по итогам беседы двух президентов по этому 
поводу сказано:

«В контексте инициативы президента США 
о введении 30-дневного перемирия – с рос-
сийской стороны обозначен ряд существенных 
моментов, касающихся обеспечения действен-
ного контроля за возможным прекращением 
огня по всей линии боевого соприкосновения, 
необходимости остановки принудительной 
мобилизации на Украине и перевооружения 
ВСУ. Отмечены также серьёзные риски, свя-
занные с недоговороспособностью киевского 
режима, который уже неоднократно сабо-
тировал и нарушал достигнутые договорён-
ности. Обращено внимание на варварские 
преступления террористического характера, 
совершённые украинскими боевиками против 
гражданского населения Курской области».

То есть Владимир Путин повторил ровно 
то, что проговаривал публично уже несколь-
ко дней подряд. Идея перемирия сама по 
себе нормальна. Но есть опасение, что оно 
станет передышкой для украинских войск и 
возможностью для них передислоцироваться 
и пополнить ряды для продолжения даль-
нейших военных действий с новой силой.

Ещё один очень значимый тезис, звуча-
щий в российской резолюции, выглядит так:

«Подчёркнуто, что ключевым условием 
для недопущения эскалации конфликта и 
работы в направлении его разрешения поли-
тико-дипломатическим путём – должно стать 
полное прекращение иностранной военной 
помощи и предоставления разведыватель-
ной информации Киеву».

И это уже, понятным образом, «привет» и 
самому Трампу, и «европейским партнёрам», 
которые уже несколько дней заявляют, что 
непременно «введут своих миротворцев».

УстУпки Без УстУпок
Впрочем, президент России всё же пошёл 

на определённые уступки в смысле 30-днев-
ного прекращения огня по энергетической 
инфраструктуре Украины. В частности, 
пресс-служба президента России пишет:

«В ходе беседы Дональд Трамп выдви-
нул предложение о взаимном отказе сторон 
конфликта от ударов на 30 дней по объектам 
энергетической инфраструктуры. Владимир 
Путин положительно откликнулся на эту ини-
циативу и сразу дал российским военным со-
ответствующую команду».

Пресс-служба Белого дома несколько бо-
лее обтекаема и оптимистична в оценках:

«Лидеры договорились, что движение к 
миру начнётся с прекращения огня в энерге-
тике и инфраструктуре, а также с технических 
переговоров по реализации морского пере-

мирия в Чёрном море, полного прекращения 
огня и постоянного мира. Эти переговоры не-
медленно начнутся на Ближнем Востоке».

Про то, насколько «немедленно» начнутся 
переговоры на Ближнем Востоке – очень ин-
тересный вопрос, поскольку российская резо-
люция ничего про сжатые сроки не говорит.

Ну и главное. А зачем было идти навстре-
чу хотя бы и в этом, энергетическом вопро-
се? Во-первых, главный объект украинской 
энергетической инфраструктуры, который 
называется Запорожская АЭС, и так под кон-
тролем России.

Во-вторых, ещё в апреле 2024 года ряд 
экспертов и аналитиков высказывали мнение, 
что до 80% генерирующих мощностей Украи-
ны уничтожено в принципе. И в ситуации во-
оружённого конфликта крайне трудно подле-
жат восстановлению или не подлежат вообще.

В-третьих, не следует забывать, что по-
мимо энергетической инфраструктуры на 
Украине осталось ещё много всего другого 
«интересного». Например, инфраструктура 
промышленная и военно-промышленная, же-
лезнодорожная и автодорожная. На которую 
все эти инициативы не распространяются.

В политическом и дипломатическом смыс-
ле это история про то, как Владимир Путин 

сделал в адрес Дональда Трампа шаг, кото-
рый, с одной стороны, можно расценить как 
жест доброй воли, а с другой стороны, это не 
создаст в перспективе проблем российским 
войскам на поле боя.

Трампу, в конце концов, необходимы по-
беды в переговорном процессе, и здесь с этой 
точки зрения есть о чём рассказать.

К тому же есть ощущение, что очень ско-
ро на этот разговор двух президентов публич-
но отреагирует Зеленский, который начнёт 
«задвигать» про несправедливые соглашения 
«за его спиной» и снова возмущаться, что Кие- 
ву нужно больше уступок. Ну и ещё оружия, 
«миротворцев» и прочих «гарантий безопас-
ности», то есть дальнейшего продолжения 
войны.

Подобные выпады Зеленского в послед-
нее время раздражают чиновников из Белого 
дома и показывают, что он, мягко говоря, не 
совсем договороспособный, а то и совсем не-
адекватный человек. Такая демонстрация осо-
бенностей главаря киевского режима, в свою 
очередь, будет на руку уже России. Поэтому 
энергетика здесь «разменивается» (и то очень 
условно) на куда более масштабные перспек-
тивы уже в политическом плане.

Намекает на это тезис в российской ре-
золюции о том, что необходимо «учитывать 
безусловную необходимость устранения пер-
вопричин кризиса, законные интересы России 
в области безопасности».

Устранение первопричин, вполне вероят- 
но – это пресловутые денацификация и деми-
литаризация Украины. То есть от целей СВО 
Кремль явно не отказывался и не собирается.

ГУманитарный аспект
Следующим важным аспектом оказался 

гуманитарный. В российской резолюции от-
дельно отмечено:

«Владимир Путин проинформировал, что 
19 марта между российской и украинской 
сторонами будет осуществлён обмен плен-
ными – 175 на 175 человек. Кроме того, в 
качестве жеста доброй воли будут переданы 
23 тяжелораненых украинских военнослужа-
щих, находящихся на излечении в российских 
медицинских учреждениях».

Американское коммюнике акцентирует 
внимание на следующем моменте:

«Оба лидера согласились с тем, что этот 
конфликт должен завершиться прочным ми-
ром. Они также подчеркнули необходимость 

улучшения двусторонних отношений между 
США и Россией. Кровь и деньги, которые Украи- 
на и Россия тратят на этот конфликт, лучше 
было бы потратить на нужды своих народов».

Обмен пленными между Россией и Украи- 
ной идёт, хоть и нерегулярно, и со сложно-
стями, но все годы СВО. Так что здесь тоже 
ничего нового, но в контексте документа это 
снова явный сигнал о том, что Россия придер-
живается ценностей гуманизма и готова на 
мирные инициативы.

А вот слова про «прочный мир» в аме-
риканской резолюции особенно интересны 
потому, что в российском документе это по-
ложение расшифровано более подробно:

«Лидеры подтвердили намерение про-
должить усилия по достижению украинского 
урегулирования в двустороннем режиме, в 
том числе с учётом вышеупомянутых предло-
жений президента США. С этой целью созда-
ются российская и американская экспертные 
группы».

То есть это всё пока – начало долгого ди-
пломатического процесса. Который в даль-
нейшем может привести ещё и к потеплению 
отношений России и США, а может быть и к 
«матчу сборных КХЛ и НХЛ», чем российская 
резолюция и заканчивается.

Что в итоГе? 
Сам формат подобного диалога, даже 

между первыми лицами государств, предпо-
лагает только то, что страны «договорились 
договариваться» дальше. Что само по себе, 
разумеется, очень важно.

А сколько продлится этот процесс, как 
будут работать экспертные группы, которые 
только «создаются», «устраняя первопричи-
ны кризиса» – это уже покажет время.

Что касается Украины, её судьбу по ито-
гам переговоров президентов России и США 
отлично обрисовал американский военный 
аналитик Майкл Кларк. В интервью телека-
налу Sky News он напомнил старую диплома-
тическую шутку: «Если тебя нет за столом, 
ты в меню».

александр ЧаУсов 
публицист,  

кандидат исторических наук

Стол президентов: 
Украина в меню
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В политическом и дипломатическом смысле это история про 
то, как Владимир Путин сделал в адрес Дональда Трампа шаг, 
который, с одной стороны, можно расценить как жест доброй 

воли, а с другой стороны, это не создаст в перспективе проблем 
российским войскам на поле боя.
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Западные танки 
и гражданская 
одежда

При бегстве из Курской обла-
сти боевики киевского режима 
бросили десятки хвалёных аме-
риканских танков Abrams, общая 
стоимость которых составляет око-
ло 120 миллионов долларов. Об 
этом в интервью ТАСС рассказал 
руководитель Бюро военно-по-
литического анализа Александр 
Михайлов.

Слова специалиста подтвер-
ждают приходящие с мест сра-
жений фото- и видеоматериалы. 
Военкоры каждый день присыла-
ют снимки, на которых красуют-
ся либо ОБТ, либо колёсные БТР 
западного производства. Причём 
большая их часть – в рабочем со-
стоянии.

«Противник как зашёл на 
большом количестве дорогой на-
товской, действительно серьёз-
ной техники, так её и без всякого 
сожаления бросил. Мы примерно 
представляем, что Abrams в сред-
нем оцениваются на оружейных 
рынках по 12 млн долларов. Мож-
но себе представить примерную 
стоимость, допустим, десятка 
этих машин – как минимум 120 
миллионов долларов», – подчер-
кнул Михайлов.

Но и это ещё не всё. Так, 15 
марта стало известно, что при «пе-
редислокации на более выгодные 
рубежи» бойцы ВСУ пытаются избе-
жать плена, переодеваясь в форму 
армии России либо в гражданскую 
одежду. К примеру, представите-
ли группировки войск «Север» в 
официальном Telegram-канале со-
общали:

«Как французы в Отечествен-
ную войну 1812 года, а затем и 
гитлеровцы вместе со своими 
пособниками – бандеровцами и 
«лесными братьями», так и укро-
фашисты пытаются замаскиро-
ваться под наших мирных жите-
лей».

В качестве подтверждения сво-
их слов «северяне» опубликовали 
видеокадры, на которых запечат-
лён украинский солдат, надевший 
поверх формы куртку и штаны 
одного из мирных жителей пригра-
ничного региона.

окружены наёмники 
и кадровые 
генералы

Успешное и быстрoe продви-
жение русских штурмовиков в Кур-
ской области внесло настоящий 

раздрай в ряды противника. Более 
того, в окружении в приграничье 
оказались приблизительно до 30 
кадровых офицеров из стран Се-
вероатлантического альянса, сооб-
щил в интервью РИА «Новости» 

координатор николаевского сопро-
тивления Сергей Лебедев со ссыл-
кой на собственные источники.

По данным подполья, высоко-
поставленные военные НАТО непо-
средственно на месте руководили 
действиями ВСУ, принимали и ис-
пользовали поступающие данные 
спутниковой разведки для нане-
сения ударов вглубь территории 
России. Лебедев также рассказал, 
что в регионе осталось много ино-
странных наёмников, прибывших 
на русскую землю на «сафари». В 
основном это выходцы из стран Ла-
тинской Америки.

«В курском котле много на-
ёмников, которые занимают сер-
жантские должности. Служили они 
в основном в заградительных от-
рядах», – подчеркнул координатор.

Можно только представить, как 
будут изворачиваться руководители 
западных государств, пытаясь за-
мять инцидент и под шумок вывести 

своих людей. Но одно ясно уже сей-
час – зачищающие Курскую землю 
штурмовые группы будут стараться 
взять в плен как можно больше сол-
дат и офицеров врага, чтобы пере-
дать их в руки следователей.

новый главарь 
генштаба всу

На фоне «успехов» выбитых из 
Курщины оккупационных сил Зе-
ленский решил сменить главу Ге-
нерального штаба ВСУ. Им стал Ан-
дрей Гнатов, который занял место 
Анатолия Баргилевича, сообщает-
ся на сайте властей «незалежной».

Назначенный офицер ранее 
являлся командиром известной 
36-й бригады морской пехоты. Это 
подразделение отличалось тем, что 
его людей трижды частично брали 
в плен: на острове Змеиный, в Ма-
риуполе и теперь в русском при-
граничье. Он также трудился заме-
стителем начальника ведомства, 
при этом официальные причины 
кадрового решения не называются.

«У Гнатова специализация – 
мясник, как и у Сырского. Он неод-
нократно кромсал свою 36-ю бри-
гаду в боях под Донецком во время 
АТО. Его единственным успехом 
является участие в обороне Ни-
колаева, когда после отхода на-
ших войск из Херсонской области 
он руководил продвижением ВСУ 
в Херсон и чистками Херсонщины. 
За этот «подвиг» Зеленский дал 
ему генерала», – комментируют на-
значение авторы Telegram-канала 
«Два майора».

При этом офицеры считают 
нового главу Генштаба послушным 
исполнителем, которых так любит 
просроченный президент Зелен-
ский. Последнему как раз такие и 
нужны для продолжения войны и 

отправки живой силы на убой. Кан-
дидатуру Гнатова также поддер-
жали националисты из различных 
заградотрядов.

аэродромы, цеха, 
прилёт

Российские лётчики и бойцы 
ракетных соединений в очередной 
раз провели денацификацию укра-
инских территорий. Они нанесли 
удары возмездия по военным аэро- 

дромам, а также цехам по произ-
водству беспилотников различного 
назначения для киевского режима, 
сообщили 16 марта в нашем Мини-
стерстве обороны.

«Удары также наносились по 
скоплениям живой силы и техники 
вооружённых формирований ВСУ 
и иностранных наёмников в 151 
районе страны», – подчеркнули в 
военном ведомстве.

Налёты по объектам оппонен-
тов устраивали силы оператив-
но-тактической авиации ВКС Рос-
сии, операторы ударных дронов и 
барражирующих боеприпасов типа 
«Герань», ракетными войсками и 
тяжёлой артиллерией.

В МО также особенно отметили 
работу расчётов сил националь-
ной противовоздушной обороны. 
В ведомстве добавили, что наши 
защитники перехватили четыре 
управляемые авиабомбы JDAM 
американского производства и 141 
беспилотник самолётного типа. И 
что самое важное – хорошая тради-
ция совершения налётов на объекты 
ВПК противника явно будет продол-
жена и, скорее всего, усилена.

«миротворцы» 
спровоцируют 
войну

Отправка миротворческого кон-
тингента НАТО на территорию «неза-
лежной» будет приравнена Москвой 
к началу войны, о чём власти России 
не раз предупреждали страны Альян-
са, напомнил заместитель председа-
теля Совбеза Дмитрий Медведев.

В своём заявлении политик под-
черкнул, что руководители Франции 
и Великобритании – Эммануэль 
Макрон и Кир Стармер – игнори-
руют предупреждения о том, что 
миротворцы на Украине не должны 
быть представителями стран НАТО.

«Макрон и Стармер прикиды-
ваются дураками. [...] «Мы пош-
лём десятки тысяч» – просто 
скажите прямо, что вы хотите 
оказать военную помощь неона-
цистам в Киеве. Это означает 
войну с НАТО», – уверен Медведев.

С его мнением отчасти согла-
сился доктор политических наук, 
профессор и военный эксперт Ан-
дрей Кошкин.

«Дело в том, что они хотят 
вводить «миротворцев» после 
подписания соглашения, притом 
на территорию Одессы, Киева и 
Львова, то есть слишком далеко 
от линии боевого соприкоснове-
ния. Но ведь миротворцы – это 
те, кто стоит между сторонами, 
те, кто контролирует выполне-
ние соглашений, причём на самом 
передке. А то, что предлагают 
сделать Макрон и Стармер, – это 
введение оккупационных войск, не-
обходимых для сохранения режима 
Зеленского, который идеологиче-
ски придерживается идей Бандеры 
и Шухевича», – отмечает аналитик.

Политолог уверен, что подоб-
ный подход нужен руководителям 
стран-членов НАТО для сохранения 
и усиления Украины как механизма 
противодействия России, и только 
так стоит расценивать инициативы 
лидеров Франции и Великобрита-
нии.

«Поэтому со словами Дмитрия 
Медведева можно осторожно со-
гласиться. Появление таких «ми-
ротворцев» не принесёт ничего 
хорошего ни нам, ни Украине», – 
заключил эксперт.

Именно по этой причине России 
нельзя допускать появления запад-
ных оккупационных сил в исконно 
русских городах. А значит – война 
реальна.

сергей дЗержинский

Крышка курского котла
Под Курском обнаружен знатный «лендлиз» в виде брошенных Abrams. Натовские 
офицеры в окружении. Укронацисты пытаются разбегаться, маскируясь под мирных 
жителей. Зеленский меняет одного военного главаря-мясника на другого, а Евросоюз 
играет с огнём. И пока Киев рассказывает, как не готов сдавать свои позиции и мечты, 
«Донецкий кряж» традиционно представляет хроники денацификации Украины за неделю.

Высокопоставленные военные НАТО 
непосредственно на месте руководили действиями 

ВСУ, принимали и использовали поступающие 
данные спутниковой разведки для нанесения ударов 

вглубь территории России.
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 � Бегущие из Курской области ВСУ оставили русским несколько десятков танков Abrams

«Удары также 
наносились по 

скоплениям живой силы 
и техники вооружённых 
формирований ВСУ и 

иностранных наёмников 
в 151 районе страны».

«Отправка 
миротворческого 
контингента НАТО 

на территорию 
«незалежной» будет 
приравнена Москвой 
к началу войны, о чём 
власти России не раз 

предупреждали страны 
Альянса».
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Это самая настоящая школа – с партами, классами и даже 
оценками. Только выпускники этого заведения отправляются не в 
институт, а сразу на фронт. Здесь проходят обучение бойцы 25-й 
армии. Инструкторы ведут подготовку по разным специальностям, 
но все они так или иначе связаны с беспилотными системами.

«До начала СВО я ничего не 
знал о беспилотниках, – начина-
ет свой рассказ основатель школы 
БПЛА с позывным Гуран. – Я – до-
броволец, подписал контракт, 
попал в роту БПЛА и понял, что 
дроны – это будущее армии».

На сегодня курсы в спецшколе 
прошли больше 500 добровольцев. 
Но ещё недавно положение было 
совсем другим. Операторов, как 
и самих коптеров, всего пару лет 
назад в армии было мало, и Гуран 
загорелся идеей – открыть учебное 
заведение, в котором можно было 
бы обучать пилотов.

«Я с этой идеей носился доста-
точно долго. Почему-то не было 
заинтересованных командиров, от 
меня отмахивались как от назой-
ливой мухи, – смеётся Гуран. – А 
я настойчиво пытался доказать 
свою правоту, ходил от одного 
начальника к другому, и вот тот 
день настал. Меня услышали».

С появлением большого ко-
личества дронов у противника и 
ущербом, который наносили «пти-
цы» ВФУ, стало ясно, что без крыла-
тых специалистов не обойтись. Так 
замысел Гурана стал воплощаться 
в реальность.

Говорит, что помогло вышестоя-
щее руководство, дали карт-бланш 
на реализацию задуманного. И вот 
сейчас единственная школа в 25-й 
армии стала одной из лучших во 
всей России. Самым сложным было, 
по словам руководителя, решить 
все организационные вопросы. По-
иск помещения для обучения, по-
лигоны, материальная часть – эту 
задачу сержант Гуран выполнил, и 
в учебном центре появились пер-
вые курсанты.

«Всё начиналось с того, что я 
лично ездил на «передок», собирал 
сбитые вражеские дроны. Ребята 
их ремонтировали, и так мы начи-
нали учиться».

Сейчас здесь обстановка, как 
в настоящем учебном заведении: 

классы с плакатами на стенах, 
учебники, симуляторы и вражеские 
«птицы». Что-то привезли волонтё-
ры, что-то купили за свои деньги, 
что-то досталось в качестве трофея.

Есть два полигона, на которых 
бойцы учатся летать. Для самых 
опытных – в закрытом помещении, 
где отлаживается навык облетать 
препятствия. Это очень тонкая ра-
бота. Опыта студенты набираются 
на открытом воздухе.

«Пилот должен уметь взлететь 
в любую погоду. Поэтому учим де-
лать поправки на ветер, рассказы-
ваем и показываем, как летать в 
условиях, когда идёт снег или вокруг 
туман, – говорит замкомандира 
учебного центра с позывным Палач. –  
Здесь, в Донбассе, очень частые ве-
тра и туманы – но мы же не можем 
сидеть и ждать хорошей погоды, 
нам нужно бить врага».

Свой позывной Палач получил 
за виртуозное поражение техники и 

живой силы противника. Сейчас это-
му он обучает новобранцев школы. 
Курсанты проходят серьёзный от-
бор. Сначала инструкторы смотрят, к 
чему больше склонен тот или иной 
боец, и после этого начинается обу-
чение именно той специальности, к 
которой есть способности.

«Оператор БПЛА – уникаль-
ный специалист, на которого 
всегда идёт охота, – продолжает 
Гуран. – Поэтому учим не только 
уничтожать вражеские цели, но и 
как обезопасить себя в сложной 
ситуации».

В классе, где проходит подго-
товка пилотов БПЛА, в мониторы 

сосредоточенно смотрят курсанты. У 
каждого в руках джойстик. На экра-
не почти реальная боевая обстанов-
ка. Бойцы отрабатывают сбросы на 
технику противника, уничтожают 
живую силу, учатся объективному 
контролю и аэроразведке.

Сложные боевые действия по-
казали, что без «глаз» в небе не 
обойтись. Пилоты корректируют 
артиллерию, просматривают пути 
для передвижения наших штур-
мовиков, выполняют свои задачи 
на линии боевого соприкоснове-
ния.

«Мы стараемся набирать мо-
лодёжь. Одно из главных условий 
успешности пилота – его руки, –  
делится тонкостями начальник 
учебного центра. – У сорокалетне-
го мужика, как ни крути, пальцы 
будут не настолько подвижны и 
чувственны, как у двадцатилет-
него юноши. Да и в принципе, са-
мые лучшие пилоты – это гейме-
ры, для которых джойстик в руке 
привычнее автомата».

Джойстик очень чувствителен, 
и каждый пилот его настраивает 
под себя. Пульт управления стано-
вится продолжением пальцев опе-
ратора и от умения им управлять 
зависит не только выполнение бо-
евой задачи, но и жизнь самого пи-
лота и его расчёта. При неудачных 
попытках компьютерная програм-
ма позволяет начать всё заново. 
В реальной жизни любая ошибка 
приведёт к непоправимым послед-
ствиям: ранению или гибели.

«В первую очередь противник 
уничтожает либо артиллерий-
ский расчёт, либо операторов 

БПЛА. Мы всегда цель номер один 
для врага, – говорит Палач. – Поэ-
тому стараемся донести каждому 
нашему бойцу, что только от них 
самих, от их умения зависит их 
жизнь и здоровье».

В классе на стене висит плакат 
«Учитесь или вас убьют». Вот кур-
санты и стараются запомнить как 
можно больше и научиться всем 
премудростям. Вернуться домой с 
победой хочется всем, поэтому, не-
смотря на сложности, усердно гры-
зут гранит новой для них науки.

Курсы рассчитаны на один ме-
сяц. Инструкторы говорят: этого ка-
тастрофически мало для подготов-

ки, но специалистов на фронте не 
хватает, поэтому обучение проходит 
24/7, в ускоренном режиме. Причём 
всему и сразу. В одном из классов 
обучают сапёрному делу. На стел-
лажах – мины и макеты взрывных 
устройств, на стенах – плакаты.

«Здесь общее сапёрное дело. 
Учим, чтобы ребята, выходя на бо-
евые задания, понимали, что такое 
мины, – Гуран показывает на стеллаж 
с «лепестками». – Учим, какие быва-
ют боезаряды, что можно трогать 
и поднимать, а что – нельзя».

В этой школе сапёров готовят не 
для разминирования, а для сборки 
снарядов. У каждого FPV, дрона, ко-
торым оператор управляет с видом 
«от первого лица», особый боепри-
пас. Вот и учат курсантов тонкостям: 
сапёр должен понимать, какой за-
ряд понесёт дрон-камикадзе, на ка-
кую цель рассчитан, каким должен 
быть вес, чтобы и коптер смог ле-
теть, и цель была уничтожена.

Снаряды умельцы могут собрать 
из любых подручных материалов. 
Главное, чтобы подходил диаметр 

 � Будущие операторы БПЛА сначала набираются опыта на реалистичных симуляторах

 � Гуран в звании сержанта командует целым спецподразделением 
и всей школой БПЛА

«Здесь, в Донбассе, очень 
частые ветра и туманы 
– но мы же не можем 

сидеть и ждать хорошей 
погоды, нам нужно бить 

врага».

«У сорокалетнего мужика, как ни крути, пальцы 
будут не настолько подвижны и чувственны, как у 
двадцатилетнего юноши. Да и в принципе, самые 

лучшие пилоты – это геймеры, для которых джойстик 
в руке привычнее автомата».

Крылатый   спецназ

 � Каждую неделю у студентов небольшой экзамен на знание радиосистем для закрепления навыков
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 � Дрон-камикадзе местные умельцы могут сделать из подручных 
материалов или запчастей от вражеских «птиц»
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и соответствовал вес. Один из таких 
боеприпасов собран из обычного 
фильтра для воды, другой – из пла-
стиковых бутылок. Химики и инжене-
ры придумывают новые «рецепты» 
для зажигательных боеприпасов. 
Каждый нацелен на одну общую 
цель: уничтожить как можно больше 
врагов или вывести их из строя.

В ещё одном кабинете обучение 
проходит с помощью плакатов. На 
них – образцы вражеской натовской 
техники с обозначением самых уяз-
вимых мест. По словам инструктора, 
их «украли» с украинских ресурсов.

«Все мы здесь немного хакеры, –  
смеётся Гуран. – Нужно же было как-
то выходить из положения, вот мы 
взломали пару «укропских» каналов 
в Телеграм. Учиться же нужно, а как 
без пособий? А у них там просто 
изобилие нужной нам литературы. 
Вот, перевели на нормальный язык 
и изучаем».

Дрон небольшой, соответствен-
но, и грузоподъёмность маленькая. 
Для точного попадания в цель и её 
поражения применяется военная хи-
трость.

«Бить нужно в ствол, – говорит 
инструктор курсантам. – Тогда есть 
вероятность вывода из строя лю-
бой бронированной машины».

Будущих пилотов учат и тому, 
как выглядит беспилотная авиация 
противника. На плакатах – «Фурия», 
«Валькирия», «Лелека». И здесь же – 
как они отображаются на анализато-
ре спектра, как их увидеть и понять, 
какая именно модель летит и на ка-
кой частоте работает.

Учат тому, что не стоит подходить 
к упавшему дрону противника, если 
не было видимого противодействия. 
Много случаев, когда от таких «по-
дарков» погибали наши бойцы. Дрон 
может быть заминирован, укронаци-
сты любят оставлять такие «сюрпри-
зы». Террористическое ведение бое-
вых действий – это их метод.

Захвату вражеских «птиц» и 
подмене видеосигнала тоже обуча-
ют. Так, в основном работают против 
дронов-камикадзе противника. Опе-
ратору врага могут показать мульт-
фильм или выступление нашего 
Верховного главнокомандующего. 
Всё зависит от настроения и чув-
ства юмора перехватчика. Система 
возврата домой у FPV не предусмо-
трена, и если дрон перехватили – он 
становится безвозвратной потерей 
для врага.

«Если удаётся без происшествий 
посадить дрон на нашей террито-
рии – «птицу» ремонтируют, пере-

прошивают, меняют необходимые 
комплектующие и ею работают по 
позициям ВСУ. Вот такой кругово-
рот дронов в природе», – улыбается 
Палач.

Ещё одно помещение – лабора-
тория. Здесь местные «Кулибины» и 
«Самоделкины» изобретают то, что 
ни один завод в мире не сделает. 
Например, из двух гироскутеров ин-
женеры собрали наземный дрон-ка-
микадзе. Кроме основной задачи, 
этот вездеход бойцы используют для 
подвоза боеприпасов, воды, меди-
каментов и эвакуации раненых. Там, 

где невозможно пройти обычному 
человеку – доедет это чудо техники.

«Вот этот экземпляр тоже ро-
дом из нашей лаборатории, – пока-
зывает Гуран смотанные проволокой 
ветки. – Это тоже дрон-камикадзе, 
собранный нашими инженерами. 
Взяли веточки, проволоку, кое-какие 
комплектующие и всё – дрон летит 
на задание».

Здесь постоянно совершенству-
ют, придумывают, создают что-то 
новое, полезное и необычное. Всё –  
для Победы и ради сохранения жиз-
ни бойцов.

По словам Палача, все лабора-
торные разработки проходят тести-

рование на линии боевого соприкос-
новения, и после этого что-то либо 
дорабатывается, либо сразу начина-
ет использоваться.

На стеллаже стоит чемоданчик, в 
котором в мирное время, как правило, 
хранятся инструменты. А здесь это –  
портативный переносной РЭБ.

«Этот «чемодан» спас уже ни 
одну жизнь. Помогал и мне стать 
невидимым для глаз камикадзе про-
тивника, – продолжает Гуран. – Нас 
троих преследовал FPV, пришлось 
остановить машину и отбежать в 
сторону. Открыли чемодан, заглу-
шили и посадили „птицу“».

К вопросам безопасности тут 
подходят со всей серьёзностью. Учеб-
ный центр расположен не так далеко 
от линии боевого соприкосновения, 
и узнать его координаты было бы 
большой удачей для врага.

Поэтому здесь идёт постоянный 
мониторинг неба, работают соб-
ственноручно собранные системы 
радиоэлектронной борьбы, считыва-
ются частоты, на которых работают 
враги. Благодаря этим мерам школа 
успешно функционирует достаточно 
долгое время.

Ещё одна особенность центра: 
здесь инструкторы не просто занима-

ются обучением курсантов, они все 
входят в «крылатый спецназ» и часто 
выезжают на боевые задачи.

«Там, где не справляются обыч-
ные операторы БПЛА, вызывают 
на помощь нас. Мы – не просто 
инструкторы, мы инструкторы с 

боевым опытом. То есть получаем 
его и делимся им», – рассказывает 
Палач, он же один из командиров 
спецназа.

Группа Палача действует на всей 
линии боевого соприкосновения, 
выполняя поставленные задачи с 
использованием различных моди-
фикаций беспилотных летательных 
аппаратов. Это задачи, с которыми 
никто другой не может справиться.

«Мы не стоим на месте, мы 
всегда в движении, – рассказывает 
командир. – И каждый наш вылет 
успешен. Мы ни разу не вернулись, 
не выполнив поставленной задачи».

Для выполнения боевого зада-
ния пилотам необходимо скрытно 
преодолеть не меньше восьми, а 
иногда и больше десяти киломе-
тров до точки засады. Спецназ всег-
да работает автономно и в режи-
ме полной секретности. Эти меры 
предосторожности продиктованы 
современными боевыми действия-
ми, ведь операторы БПЛА, да ещё 
такого уровня – лакомая цель для 
противника.

«О том, куда мы идём, в какой 
квадрат, какую выполнять задачу –  
знаем только мы. Я и моя группа. 
Мы занимаем позицию, успеваем 
отработать, но вот выход – это 
уже проблема. Только начинаешь 
выходить – по тебе сразу стре-
ляют из всего, что существует у 
врага: от «птиц» до миномётов. 
Был случай, когда один наш расчёт 
уничтожили ракетой „Хаймерс“».

Но это не останавливает бойцов, 
и они продолжают выполнять свою 
работу. На их счету сотни уничто-
женных танков и другой тяжёлой 
техники противника, а также за-
чищенные блиндажи и орудийные 
расчёты.

Чтобы попасть в группу Палача, 
недостаточно быть просто хорошим 
пилотом. Есть ещё ряд критериев, 
которым должны соответствовать 
кандидаты.

«Нужно знать радиоэлектрон-
ную борьбу, нужно знать мат-
часть, технологическую часть, – 
перечисляет боец. – Нужно знать 
очень много и уметь в боевых усло-
виях заменить друг друга».

По словам командира, инструк-
торы учебного центра владеют всеми 
перечисленными знаниями и даже 
больше. В любой момент каждый из 
них может в боевых условиях выпол-
нить ремонт дрона, настроить РЭБ 
или смастерить снаряд для сброса.

Были случаи, когда группа ра-
ботала на волосок от гибели, когда 
казалось, что это их последний бой.

«Мы заходили ночью на пози-
цию, начали отрабатываться. От-
работали «птицы» и нужно было 
идти встречать подвоз: боеком-
плект и новых «птиц», – расска-
зывает командир. – Я с собой взял 
одного бойца, остальные остались 
на позиции. Буквально на полови-
не пути полетела вражеская стая 
эфпэвишек. Мы по команде разбе-
жались, спрятались за деревьями. 
Одна пролетела, а вторая заме-
тила меня. Пришлось побегать 
по лесу, попрыгать по окопам, и 

так случилось, что я выбежал на 
открытую местность. Не знаю, 
каким чудом, но я увидел полураз-
валившийся блиндаж, спрыгнул в 
него, а «птица» упала в нескольких 
метрах от меня. Я ещё где-то пол-
часа сидел и думал о жизни».

Таких историй за время службы 
у каждого из них собралось немало.

«Иначе как Божьим промыслом 
это назвать нельзя», – говорит Гу-
ран и улыбается.

Спецназ всегда выполняет по-
ставленную задачу. Любыми силами 
и средствами, невзирая на погоду 
или противодействие врага. В этом 
их сила и преимущество. И этим 
опытом они делятся со своими кур-
сантами. Несмотря на сложности и 
потери, «крылатый» отряд продол-
жает действовать.

«Мы превосходим врага в людях. 
Нет, не количеством, а силой духа и 
мотивацией. Для нас нет невыпол-
нимых задач, мы – патриоты и всег-
да готовы погибнуть за Россию, –  
Гуран как никогда серьёзен. – Мы 
обязательно победим, а для этого 
нам нужно подготовить наших бой-
цов так, чтобы они громили врага, 
при этом сохраняя свои жизни. Наш 
учебный центр будет готовить 
столько бойцов, сколько потребу-
ется для окончательной Победы».

Егор КИЛЬДИБЕКОВ
Фото автора

 � Инструктор следит за тренировочных полётом своего 
 � подопечного через беспроводной монитор

 � Палач заслужил свой позывной за безжалостное уничтожение 
техники противника

Здесь постоянно совершенствуют, придумывают, 
создают что-то новое, полезное и необычное. 

Всё – для Победы и ради сохранения жизни бойцов.

«Мы превосходим 
врага в людях. Нет, не 
количеством, а силой 

духа и мотивацией. Для 
нас нет невыполнимых 
задач, мы – патриоты и 
всегда готовы погибнуть 

за Россию».

Крылатый   спецназ
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«Майдан», Вучич и наследие Трампа
Полюса мира

Минувшие выходные в Белграде выдались горячими – протестные акции 
собрали по официальным данным сто тысяч, по неофициальным –  
полмиллиона человек. Очевидно, что снижать накал акций никто 
не собирается ,  выводя ситуацию на грань гражданской войны.

Так эТо ж паТриоТы  
какие-То!

Это очень нетипичный протест против 
власти президента Александра Вучича и его 
Сербской прогрессивной партии. За время его 
правления их хватало. И всякий раз поводы 
для них предлагались самые разные – тради-
ционное недовольство результатами выборов, 
ковидные ограничения, избиение непонятно 
кем лидера либеральной оппозиции, строи-
тельство предприятия по добыче лития. Всякий 
раз акции принимали общенациональный раз-
мах. Месяцами ходили многотысячные толпы в 
крупнейших сербских городах – Белграде, Но-
ви-Саде, Нише, имели фирменную символику. 
Но всегда в авангарде шли лидеры прозапад-
ной либеральной оппозиции – политики, пра-
возащитники, актёры, олигархи, продвигающие 
нарративы о том, что сербам нужно каяться за 
состряпанный американскими политтехнолога-
ми «геноцид в Сребренице»; Косово давно по-
теряно, и жалеть о нём особо не нужно; русские 
никакие не братья, а вот в ЕС надо спешить, но 
через НАТО. И вдруг словно рукой сняло!

На последних массовых протестах, условно 
называемых студенческими (откуда в малень-
кой Сербии столько студентов?), вы уже не уви-
дите токсичных прозападных лидеров – олигар-
ха Драгана Джиласа, лидера «Партии свободы 
и справедливости» Маринику Тепич, правоза-
щитницу Наташу Кандич, актёров-скандали-
стов Сергея Трифуновича и Драгана Бьелогр-
лича. Тут вроде и лидеров нет, хотя организация 
проходит на высшем уровне – всякий раз есть 
стратегия, мощное информационное сопрово-
ждение и даже охрана в «позаимствованных» 
у французов «жёлтых жилетах». На подобное, 
по логике, нужны деньги и немалые – протесты 
идут уже пятый месяц, но об этой стороне во-
проса «студенческие пленумы», которые якобы 
руководят процессом, деликатно молчат. Зато 
«студенты» открестились от всей прозападной 
оппозиции разом. Дескать, не хотим политизи-
ровать процесс. Также их участники запретили 
европейскую, американскую, украинскую и  
ЛГБТ*-символику, которыми пестрели прошлые 
марши. Теперь там преобладают флаги Сербии, 
«русско-сербские» флаги (когда наши триколо-
ры совмещены) и позаимствованные у нашего 
СВО хоругви со Спасом. Красота, да и только?

предал или неТ?
После того, как очередной сербский майдан 

получил откровенно патриотическую окраску, 
количество его участников выросло в разы. И 

теперь не найти ни одного населённого пункта 
в стране, где не проходили бы протесты. Мало 
того, к ним присоединились откровенно кон-
сервативные группы населения, которые ранее 
всех этих либеральных хождений откровенно 
сторонились – крестьяне, ветераны войны, пра-
вославные активисты, байкеры.

Недовольство политикой Вучича и его 
команды в сербском обществе, безусловно, 
существует. Из-за повсеместной коррупции и 
кумовства, когда по служебной лестнице про-
двигают только лояльных, а за взятку человек 
с неоконченным средним образованием может 
стать деканом коммерческого вуза. А также из-
за подавления последних институтов народного 
самоуправления. Из-за остающегося высоким 
уровня криминала и оборота наркотиков и не-
высоких зарплат в бюджетной сфере. Во внеш-
ней политике сербов не устраивает многовек-
торность Вучича – они чуть ли не всей страной 
смотрели трансляцию, как ЛНР и ДНР присое-
диняются к России, сербские ребята массово 
потянулись в русскую СВО, а теперь выясняется, 
что страна голосует за все антироссийские резо-
люции в ООН, супруга Тамара постоянно вьётся 
вокруг Елены Зеленской, а сербских доброволь-
цев дома ждут пусть небольшие (порядка двух 
лет), но реальные сроки за наёмничество.

Ну и, конечно, Косово. Сербские оппозицио-
неры называют Вучича «предателем». За то, что 
тот признал легитимность албанского сепара-
тистского режима в крае. Обязав местных сер-
бов избираться в местный парламент – Кувенд, 
не саботировать органы власти и полицию. В 
обмен на обещание Приштины дать косовским 
сербам некую автономию – Содружество серб-
ских общин. Обязательство это, подкреплённое 
международным соглашением от аж 2013 года, 
албанские власти выполнять не торопятся. Зато 
при нынешнем оголтелом «премьере» Альбине 
Курти активно ликвидируют филиалы сербских 
социальных ведомств и почты в анклавах.

Но и Вучича понять можно – он не хо-
чет войны, управляя страной, находящейся 
в окружении некомплиментарных стран, и 
экономической блокады. Предшественница 
Сербии – Югославия – уже пожила в подоб-
ных условиях. Тогда у неё хотя бы был выход 
к морю, что обеспечивало постоянный по-
ток контрабанды. У нынешней Сербии нет и 
этого. А вот как европейский народ – сербы 
готовы годами жить в условиях постоянного 
давления, нищеты и обстрелов. Как показал 
опыт 1990-х – воевали в своей массе жите-

ли фронтирных сёл и городов, столичные же 
обитатели активно шатали власть. И, в итоге, 
снесли Милошевича, осуществив на радость 
Западу первую в мире цветную революцию.

СТопами киевСкого 
майдана

Нынешние протестующие «патриоты» мало 
чем отличаются от «либеральных» предше-
ственников. Как и либералы использовали, по 
сути, повод, чтобы выйти на улицы: в Нови-Саде 
на недавно отреконструированном здании вок-
зала упал бетонный козырёк, похоронивший 
пятнадцать человек. Кто виноват? Конечно же 
Вучич! Были выдвинуты условия о прозрачном 
расследовании и наказании виновных, условия 
эти властью были удовлетворены, но с улиц 
уже никто никуда не уходил, блокады с вузов не 
снимал. При этом «патриоты» в качестве сим-
волов своего протеста почему-то избрали изби-
тые и обкатанные в других странах соросовские 
кровавые ладони и сжатый кулак. А в автоном-
ном крае Воеводина, столицей которого как раз 
является Нови-Сад, «патриотично» заговорили 
о независимости от Сербии. Наконец не обо-
шлось и без знакомых всем с майдана скачек, 
только вместо москалей там прыгалось под: 
«Кто не скачет, тот чаци!».

Кто это? А участники разбитого в белград-
ском Пионерском парке местного антимайдана. 
Который объединил студентов, стремящихся не 
шляться по улицам с плакатами, а учиться. Да 
бастующие полгода как сокурсники и препода-
ватели им не дают. Ученики по-сербски будет 
«джаци», да вот только один школьник из чис-
ла проправительственно настроенных выложил 
в сеть ролик, где он пишет: «Ученики, возвра-

щайтесь в школы». Вот только вместо буквы 
«Дж» написал букву «Ч». Чему протестующие 
сильно обрадовались, дескать, посмотрите, ка-
кие дебилы в Пионерском парке сидят!

В отношении к своему антимайдану участ-
ники протеста тоже не были оригинальны: 
оскорбляли его участников, закидывали их пла-
стиковыми бутылками с водой, а стоящие по пе-
риметру лагеря трактора, которые оставили там 
лояльные Вучичу крестьяне, попереворачивали, 
побили им стёкла и фары и засыпали в них раз-
личные смеси, выводящие из строя двигатели. В 
целом сербские студенты оказались хорошими 
учениками украинских майданщиков в вопросе 
расчеловечивания оппонентов: посмотришь их 
обсуждения в сосцетях, и узнаешь, что в Пио-
нерском парке собрались одни бандиты, нарко-
маны, цыгане и онлифанщицы…

Ещё один штрих: правоохранители засняли 
сход протестного актива в Нови-Саде, который 
обсуждал штурм сербского парламента – На-
родной скупщины, и, на секундочку, ликвидации 
Вучича! Несколько человек были арестова-
ны, остальные очень патриотично сбежали –  
в Хорватию. А для сербского политика бежать 
туда равно, что политику русскому сейчас бежать 
на Украину. Кстати, традиционно не испытываю-
щая симпатий к сербам Хорватия сейчас бешено 
поддерживает сербские протесты. Как и Европа.

«Пока не ясно, как разрешится этот по-
литический конфликт между президентом 
и гражданским обществом. Уже несколько 
недель ходят слухи о возможном бегстве 
Вучича за границу. По некоторым данным, 
он рассматривает варианты убежища», – 
вещает немецкий BILD (в России внесён в 
реестр иноагентов).

С кем быТь моСкве?
Евроатлантический Запад Вучича не любит. 

Потому что тот упрямо не признаёт независи-
мость Косово, чтобы там ни говорили сербские 
оппозиционеры, не пускает страну в НАТО и 
отказывается вводить санкции против России. 
А ещё потому, что он – человек Трампа. Много-
векторно блуждая между Россией, Китаем и За-
падом, нынешний сербский президент выбрал 
босса, который через него начал прокачивать 
тему «Балканского шенгена» – экономического 
проекта, который бы без войн объединил по-
стюгославские страны и их соседей. На принци-
пе свободного хождения валют, рабочей силы, 
взаимного признания документов. И Сербии в 
нём отводилась роль регионального центра. 
Однако Трампа сменил Байден, старик трампо-
ву инициативу отменил, дескать, пусть ненави-
дят друг друга, как раньше, во славу Америки! 
Но Трамп вернулся, и первому из балканских 
лидеров позвонил именно Вучичу. Что букваль-
но взбесило американское демократическое 
глубинное государство и его евроатлантических 
союзников в Европе. Которые теперь усиленно 
ломают игру новому президенту США именно 
протестами в Сербии.

Остаётся вопрос: а как быть России? Раз 
Вучич совсем не наш человек? А вести себя так, 
как и ведёт себя Москва, поддерживая законное 
руководство страны. Потому как если оппозиции 
удастся скинуть ненавистного президента, то ку-
кловоды тотчас проявятся.  И поставят своих ма-
рионеток. И тогда уже никто не даст гарантий, 
что Сербия под благовидным предлогом не уй-
дёт в НАТО и не введёт антироссийские санкции.

алексей Топоров
балканист* – запрещённая в России экстремистская организация

 � Александру Вучичу есть о чём задуматься…
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Правоохранители засняли сход 
протестного актива в Нови-

Саде, который обсуждал  
штурм сербского парламента –  

Народной скупщины, и, на 
секундочку, ликвидации Вучича! 

Несколько человек были 
арестованы, остальные очень 

патриотично сбежали –  
в Хорватию.

Сербские оппозиционеры называют Вучича «предателем». За то, 
что тот признал легитимность албанского сепаратистского режима 
в крае. Обязав местных сербов избираться в местный парламент – 

Кувенд, не саботировать органы власти и полицию.
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«Яичный бойкот» Финляндии – первый залп в торговой 
войне США и Европы. Отказ Хельсинки поставлять яйца в 
Штаты вскрыл трещину в трансатлантическом партнёрстве. 
И ещё это вновь показало, насколько США, ЕС и иные 
страны «коллективного Запада» зависимы друг от друга в 
экономическом, промышленном и в продовольственном плане.

«Яичко, да не 
простое…»

Исполнительный директор 
Финской ассоциации птицеводов 
Веера Лехтиля заявила изданию 
Yle, что у Хельсинки нет возмож-
ности поставлять свою яичную про-
дукцию Вашингтону. При этом, по 
версии госпожи Лехтили, виноваты 
в этом сами США со своими слиш-
ком запутанными правилами на 
импорт из стран-партнёров.

«Когда нет согласованных пра-
вил, начать экспорт непросто», – 
подчеркнула птицевод.

Стоит отметить, что Вашингтон 
обратился за помощью не только к 
Финляндии, но и к Дании, Швеции, 
Турции, Нидерландам и ряду дру-
гих стран. О том, что эти государ-
ства готовы поставлять свои яйца в 
Штаты, новостей нет.

Более того, максимально крас-
норечивое заявление на этот счёт 
сделал министр сельского хозяй-
ства Дании Якоб Йенсен:

«Это хороший пример того, 
что США остаются зависимыми 
от европейской торговли».

Упоминание, и довольно зло-
радное, европейской торговли 
здесь не случайно. Фактически, 
придя к власти, Трамп начал «вой-

ну тарифов» сразу с нескольки-
ми государствами, которые тради-
ционно считались стратегическими 
партнёрами США.

В первую очередь речь идёт о 
вводе 12 марта таможенных пош-
лин в размере 25 процентов на 
сталь из Аргентины, Австралии, Бра-
зилии, Великобритании, Евросоюза, 
Канады, Мексики, Южной Кореи и 
Японии. Ранее, 4 марта, пошлины в 
размере 25 процентов были введе-
ны на практически все виды товаров 
из Канады и Мексики.

Что интересно, товары из Ки-
тая, с которым у Трампа вроде как 
«торговая война», подверглись по-
вышению тарифов всего до 20 про-
центов.

Дальше – больше. ЕС в ответ на 
повышение цен на сталь угрожает 
Вашингтону поднять тарифы на 
виски. Трамп отреагировал тут же, 
заявив: если Брюссель пойдёт на 
такой шаг, то на французский ал-
коголь будут введены заградитель-
ные пошлины в 200 процентов.

И есть мнение, что это только 
начало весьма интересных про-
цессов в мировой экономике. Где 
яйца, алкоголь, сталь и алюминий, 
на который Трамп также поднял 

тарифы до 25 процентов – лишь 
вершина айсберга.

тарифные войны
Здесь самым интересным вопро-

сом является «кто кого заборет?», а 
точнее, кто сейчас экономически и 
промышленно мощнее: Старый Свет 
или Штаты? Потому что именно от 
этого зависит, кто в итоге победит в 
этой тарифной войне.

Начать нужно с самого глав-
ного: с валюты и того, насколько 
она котируется во всём мире. Что 
касается доллара, то в 2023 году 
аналитики говорили о том, что 60 
процентов мировых валютных ре-
зервов хранится именно в долла-
рах. В конце 2024-го ВМФ привёл 
цифру в 57,4 процента, назвав её 
«минимальной с 1995 года». 

Это, впрочем, тренд, не то что 
нескольких лет, а нескольких де-
сятилетий, который называют «де-
долларизацией». В 80-х годах XX 
века в долларах хранилось 85 про-
центов мировых резервов.

У евро, напротив, положитель-
ная динамика. В 2023-м 20 процен-
тов резервов хранилось именно в 
этой валюте, по итогам 2024-го –  
20,02 процента. Но эти 0,02 про-
цента, честно говоря, больше похо-
жи на статистическую погрешность. 
И превалирование именно доллара 
как основной резервной валюты в 
мире – очевидно.

Тут стоит ещё напомнить, что 
росту популярности евро мешают 
замороженные российские активы, 
с которых страны Евросоюза само-
вольно собирают дивиденды и от-
правляют то ли «на помощь Украи-
не», то ли уже и самим себе, чтобы 
быть в состоянии Украине «помо-
гать». И доверия к евро среди дру-
гих государств это не повышает.

Фунт стерлингов в этой конку-
рентной гонке не особо участву-
ет, на него к сентябрю 2024 года 
приходилось 5 процентов мировых 
резервов. Однако Лондон при этом 
является мировым финансовым ха-
бом. Впрочем, в 2023 году 40 про-
центов сделок в нём проходило в 
долларах.

нефтЯные потоки
Второй важный критерий в 

этой истории – нефть. Несмотря 
на то, что сейчас США наращивают 
поставки нефти в Европу, сами они 
зависимы от сырой нефти из Кана-
ды. По данным «Финам.ру», в 2024 
году Канада обеспечила 75 процен-

тов всего импорта тяжёлой сырой 
нефти в США. Эти поставки могут 
серьёзно осложниться с учётом 
торговой войны, которую Трамп 
ведёт против Оттавы, особенно в 
контексте риторики о том, что Ка-
наде неплохо бы «присоединиться 
к США в качестве ещё одного шта-
та».

В случае нефтяных рестрикций 
со стороны Оттавы у Трампа, впро-
чем, есть максимально простой вы-
ход: снять нефтяные санкции с Ве-
несуэлы, которая вообще первая в 
мире по запасам «чёрного золота». 
И тогда канадская нефть будет не 
нужна не только США, но и многим 
другим странам мира.

Что касается ЕС, то в 2023 году 
импорт американской нефти со-
ставлял 18 процентов европейско-
го рынка, в 2024-м эти показатели 
выросли на 40 процентов, то есть 
составляют где-то 25 процентов. И 
рост этот по мнению аналитиков 
продолжится. Просто в силу того, 
что ЕС сам закрывает себе доступ к 
российской нефти и даже цепочкам 
параллельного нефтяного импорта. 
И Трамп здесь усугубляет процессы, 
когда не продлевает разрешение 
для иностранных компаний пла-
тить за эту нефть в российских под-
санкционных банках. Такую лицен-
зию выдал ещё Байден в ответ на 
просьбу европейских партнёров в 
2022 году. Трамп её просто не стал 
продлевать.

еда и рынок
Третий пункт, с которого, соб-

ственно, начался этот материал –  
продовольствие. Здесь имеют ме-
сто быть очень фрагментарные 
данные, но всё же можно сказать, 
что к сентябрю 2024 года Штаты 
стали вторыми по поставкам в Ев-
ропу зерна, обеспечив 18 процен-
тов европейского рынка.

В 2023 году США были круп-
нейшим экспортёром в ЕС кукуру-
зы и сои. Впрочем, американские 
аналитики прогнозируют сокра-
щение экспорта кукурузы в сезон 
2024–2025 с 4,5 миллиона до 3,5 
миллиона тонн. Помимо этого, 
Штаты обеспечивают 30 процен-
тов европейского рынка удобрений, 
который, в целом, тоже о сельском 
хозяйстве и продовольствии.

Вообще же торговый оборот 
между США и ЕС в 2024 году скла-
дывался в пользу именно Евросою-
за. Дефицит торгового баланса по 
итогам года составил 213,6 милли-
арда долларов в пользу ЕС. Иными 
словами, Штатам нужно больше 
наименований продукции в Европе, 
чем Европе в США.

Но ведь всегда есть возможно-
сти как для развития собственной 
национальной промышленности 
при наличии необходимых ресур-
сов – а они у Штатов есть – так и 
для организации поставок продук-
ции от других, «неожиданных» 

партнёров.
В целом же западные аналити-

ки сходятся в том, что последствия 
возможного «схлопывания» аме-
рикано-европейского рынка будут 
весьма серьёзными для всех участ-
ников процесса.

Так, Reuters со ссылкой на от-
чёт Американской торговой пала-
ты в ЕС пишет, что нынешняя «та-
рифная война» может обрушить 
трансатлантический рынок, общий 

объём которого оценивается в 9,5 
триллиона в год. Эта сумма, види-
мо, формируется не только из то-
варооборота, но и с учётом капита-
лизации участников процесса.

что в итоге?
Понятно, что Штаты выглядят 

экономически сильнее и подобную 
«торговую войну» вполне смогут 
«потянуть». Хотя стоит повторить-
ся: с серьёзными издержками.

Санкционная политика Запада 
против России со всей ясностью 
показала, что санкции вполне 
могут бить по тем, кто их прини-
мает, а не по тем, против кого они 
направлены. Европа сейчас, огра-
ничив себя в торговле с Россией, 
может получить куда больше про-
блем, если Трамп захочет (а судя 
по всему, именно этого он и хочет) 
переформатировать как амери-
канский, так и европейский рынки. 
У ЕС просто значительно меньше 
альтернатив.

Но важно понимать, что в це-
лом такая турбулентность и раскол 
ещё и по линии торговых тарифов 
на руку России. Чем слабее и более 
раздроблен Запад, тем шире поле 
возможностей для нашей страны.

александр чаУсов
публицист, 

кандидат исторических наук

По данным «Финам.
ру», в 2024 году Канада 
обеспечила 75% всего 

импорта тяжёлой сырой 
нефти в США. Эти 

поставки могут серьёзно 
осложниться с учётом 

торговой войны, которую 
Трамп ведёт против 

Оттавы.

Придя к власти, Трамп начал «войну тарифов» сразу 
с несколькими государствами, которые традиционно 

считались стратегическими партнёрами США.

Санкционная политика 
Запада против России со 
всей ясностью показала, 

что санкции вполне 
могут бить по тем, кто 
их принимает, а не по 
тем, против кого они 

направлены.

Роковые яйца

 � Трансатлантическая дружба оказалась хрупкой, как яйца 
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«Огненный остров» 
представлял собой 

территорию в 700 м 
по фронту и 400 м в 

глубину. На этом клочке 
русской земли держала 

стодневную оборону 
дивизия полковника 

Людникова.

Великая Победа

Этот «остров» образовался в районе сталинградского 
завода «Баррикады» в конце октября 1942 года. Здесь 
стояла насмерть 138-я стрелковая дивизия. Его называли 
ещё «островом Людникова» – в честь командира дивизии, 
нашего земляка Ивана Ильича Людникова, уроженца посёлка 
Кривая Коса (ныне посёлок Седово Новоазовского района).

В строго географическом смыс-
ле «остров Людникова» – никакой 
не остров. Это небольшой участок 
суши на правом берегу Волги, вы-
ступом вдававшийся в сторону 
атакующих гитлеровских войск. С 
трёх сторон «остров» был прижат 
к Волге войсками противника. Чет-
вёртой, тыльной, стороной была 
ледяная река, по течению которой 
дрейфовали куски разбитого раз-
рывами снарядов и авиабомб льда.

Стрелковая дивизия Красной 
армии, если следовать боевым 
уставам, должна была держать 
оборону шириной в 8–12 км и 
глубиной в 4–6 км. Сталинград ло-
мал все представления о тактике 
и стратегии. «Огненный остров» 
представлял собой территорию 
в 700 м по фронту и 400 м в глу-
бину. На этом клочке русской зем-
ли держала стодневную оборону 
дивизия полковника Людникова. 
Сорок суток она выстояла в полной 
изоляции.

Бои шли за каждую улицу, 
каждый дом, каждый этаж. Любая 
постройка представляла собой от-
дельный гарнизон. В таком «гарни-
зоне» мог обороняться и батальон, 
и рота, и взвод, и даже отделение.

По воспоминаниям комдива, 
однажды при обходе боевых пози-
ций он зашёл в один из домов. Его 
встречает солдат и представляется 
начальником гарнизона. Вокруг – 
никого. «А где ж твой гарнизон?» –  
интересуется полковник Людни-
ков. Солдат докладывает: «Так 
мы тут втроём оборону держали –  
пулемётчик и два стрелка. Двое 
уже ранены, спустились в подвал, 
я продолжаю вести бой». Чтобы 
немцы не обнаружили слабость 
«гарнизона», солдат разместил в 
разных оконных проёмах пулемёт, 

автомат, винтовку – перебегает от 
одной огневой точки к другой и ве-
дёт огонь по противнику.

На правый берег Волги дивизия 
была переброшена в самые кри-
тические дни обороны Сталингра-
да – 16–17 октября 1942 года. К 
тому времени гитлеровцам удалось 
овладеть основными цехами Трак-
торного завода и в полосе шириной 
около 2,5 км выйти непосредствен-
но к Волге слева от завода «Барри-
кады».

Драматизм обстановки пере-
даёт приказ командующего 62-й 
армии генерала В. И. Чуйкова ко-
мандиру 138-й дивизии полковни-
ку И. И. Людникову:

«Под Вашу личную ответствен-
ность ликвидировать разрыв с  
308-й стрелковой дивизией, обе-
спечить её правый фланг, устано-
вив локтевую связь. И ни при каких 
условиях не допустить проникно-
вения противника на территорию 
завода «Баррикады». За стык отве-
чаете Вы».

В течение двух ночей полки 
дивизии под огнём противника пе-
реправляются через Волгу и сходу 
вступают в бой. Начинается эпопея 
«огненного острова». Он насквозь 
простреливается прямой наводкой 
артиллерии, утюжится бомбёжка-
ми гитлеровской авиации.

С 20 октября немецкое коман-
дование подтягивает сюда резер-
вы. Ценой огромных потерь враг на 
отдельных направлениях продвига-
ется на 200–300 м. «Остров Люд-
никова» держится. 6–7 ноября в 
район завода гитлеровцы перебра-
сывают три отдельных сапёрных 
батальона, каждый численностью 
до 400 человек, личный состав ко-
торых специально подготовлен к 
городским боям.

«Остров» держится. Однако к 
11 ноября обстановка становится 
критической. Врагу удалось захва-

тить южную часть завода «Барри-
кады». Дивизия Людникова отреза-
на от остальных соединений. Связи 
со штабом армии нет – сели бата-
реи дивизионной радиостанции. 
Недостаёт боеприпасов и продо-
вольствия. Бойцы воюют трофей-
ным оружием. Много погибших и 
раненых.

В послевоенных мемуарах Ива-
на Ильича описывается эпизод, 
когда он вынужден был назначить 
командиром 344-го стрелкового 
полка старшего лейтенанта Влади-
мира Коноваленко. Комдив тут же 
присваивает молодому офицеру 
звание капитана. Две «шпалы» на 
гимнастёрку отдаёт ему комиссар 
дивизии, две «шпалы» на шинель – 
сам Людников.

На рассвете 18 ноября рота 
гитлеровских автоматчиков про-
рвалась к командному пункту ди-
визии. Офицеры штаба во главе с 
комдивом Людниковым и бойцы 
штабных подразделений, воору-
жившись автоматами и гранатами, 
принимают бой. Дело доходит до 
рукопашной, но враг уничтожен и 
отброшен.

В те драматические дни нужен 
был доброволец, который вплавь 
преодолеет 500-метровую протоку 
Волги и доберётся до острова Зай-
цевский, где можно было связаться 

со штабом 62-й армии, доложить 
обстановку на «Баррикадах» и по-
просить помощи. Эту спасительную 
для «острова Людникова» миссию 
выполнил старший политрук Миха-
ил Зуев.

Иван Ильич вспоминал, как по-
сле подвига политрука на острове 
Зайцевский был построен личный 
состав сапёрно-понтонной роты ди-
визии. Есть 25 рыбацких лодок, под 
завязку загруженных боеприпаса-
ми и продовольствием. Нужны 25 
добровольцев, чтобы переправить 
эти лодки защитникам Сталингра-
да.

И вот… Ноябрьская ночь 1942-го.  
На правом высоком берегу Волги 
стоит командир дивизии полков-
ник Людников и наблюдает, как 
через разбитый лёд к чистой воде 
пробиваются 25 рыбацких лодок. 
Гитлеровцы встречают смельчаков 
артиллерийским и пулемётным 
огнём. Есть первое попадание. По-
том ещё, ещё… До «мёртвой зоны» 
у берега, куда не достают враже-
ские пулемёты, добираются только 
6 лодок. Но доставленный ими груз 
бесценен. Позднее к плацдарму 
добираются четыре бронекатера, 
которые также доставляют бое-
припасы, продовольствие, медика-
менты и эвакуируют 150 раненых. 
Это придаёт «острову Людникова» 
новые силы.

138-я стрелковая дивизия 
продержалась на крошечном пла-
цдарме 100 суток, так и не пропу-
стив гитлеровцев к Волге в районе 
завода «Баррикады». Только за 
40 дней и ночей, которым вои-
нам Ивана Людникова пришлось 
действовать в полной изоляции 

100 дней  
«Огненного  
острова» от основных сил Красной армии, 

было уничтожено до 7 500 солдат 
и офицеров противника.

У убитого на «острове» немец-
кого офицера было найдено так и 
не отправленное домой письмо, в 
котором есть такие строки:

«Нам надо дойти до Волги. Мы 
её видим – до неё меньше киломе-
тра. Нас постоянно поддерживает 
авиация и артиллерия. Мы сра-
жаемся как одержимые, а к реке 
пробиться не можем. Вся война за 
Францию продолжалась меньше, 
чем за один приволжский завод. Мы 
брали крупные города и теряли при 
этом меньше людей, чем на этом 
Богом проклятом клочке земли».

Через «остров Людникова» гит-
леровцы до Волги так и не дошли. 
14 декабря дивизия перешла в  
контрнаступление и за неделю 
боёв на участке шириной в 500 м 
отбросила части противника ещё 
на 200 м дальше от берега реки. 
После соединения с соседними 
частями остатки дивизии начали 
гнать врага прочь от сталинград-
ских заводов и заводских посёлков.

Победа далась дорогой ценой. 
К окончанию битвы за Сталин-
град в дивизии Ивана Людникова 
оставалось в строю не более 500 
человек…

Сразу после победоносного за-
вершения Сталинградской битвы 
дивизия полковника Людникова 
была переименована в 70-ю гвар-
дейскую стрелковую дивизию. Ге-
роический комдив получил свой 
первый орден Ленина и воинское 
звание генерал-майор.

Иван Ильич Людников после 
Сталинграда командовал стрелко-
вым корпусом и общевойсковой 
армией на разных участках фрон-
та – на Курской дуге, при битве 
за Днепр (где в октябре 1943 года 
получил золотую звезду Героя Со-
ветского Союза), освобождал Бе-
лоруссию, Прибалтику и Восточную 
Пруссию. Закончил войну в зва-
нии генерал-полковника в августе 
1945-го, где его 39-я армия совер-
шила дерзкий 400-километровый 
бросок по маньчжурским степям и 
штурмом преодолела горный хре-
бет Большой Хинган.

Наш прославленный земляк до 
1968 года служил Родине на высо-
ких командных должностях, пре-
подавал в академии Генерального 
штаба. Умер Иван Ильич в 1976 
году. Его прах покоится на Новоде-
вичьем кладбище Москвы.

Алексей ЕЛОВИК 
публицист, 

кандидат политических наук
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 � 3 февраля 1943 года. Полковник Людников у разрушенного  
здания в Сталинграде

«А где ж твой гарнизон?», – интересуется полковник 
Людников. Солдат докладывает: «Так мы тут втроём 

оборону держали – пулемётчик и два стрелка.  
Двое уже ранены, спустились в подвал, я продолжаю 

вести бой».

138-я стрелковая 
дивизия продержалась 

на крошечном 
плацдарме 100 суток, 

так и не пропустив 
гитлеровцев к Волге 

в районе завода 
«Баррикады».
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В «Донецком кряже» стартует новая рубрика – «Спрашивали? 
Отвечаем». В ней будут публиковаться ответы на вопросы наших 
читателей, связанные с юридическими аспектами вхождения 
ДНР и ЛНР в правовое поле России. Отвечать на вопросы будут 
адвокаты известного правового центра «Человек и Закон».

Ответ. Для того чтобы заменить 
свидетельство о рождении ребёнка 
образца ДНР на свидетельство РФ, 
необходимо получить российское 
свидетельство о рождении, кото-
рое выдаётся органами ЗАГС РФ на 
основании документов, подтверж-
дающих факт рождения ребёнка и 
его гражданство РФ.

В данном случае необходи-
мо обратиться за консультацией 
в ЗАГС РФ по месту проживания 
ребёнка для получения российско-
го свидетельства о рождении. В 
качестве подтверждающих доку-
ментов могут быть предоставлены 
свидетельство о рождении ребёнка 
образца ДНР и свидетельство о по-
лучении гражданства РФ.

Ответ. До 1 марта 2031 года 
для регистрации прав собственно-
сти и государственного кадастро-
вого учёта можно воспользоваться 
«дачной амнистией», если речь 
идёт о жилом или садовом доме. 
Если в Едином государственном 
реестре недвижимости нет записи 
о праве заявителя на земельный 
участок, на котором находится объ-
ект недвижимости, то до 1 марта 
2031 года возможно произвести 
государственный кадастровый учёт 
и госрегистрацию права только на 
основании технического плана и 
правоустанавливающего докумен-
та для этого земельного участка.

Предоставление в собствен-
ность, аренду, постоянное (бессроч-
ное) пользование, безвозмездное 
пользование земельных участков, 
находящихся в федеральной соб-
ственности, осуществляется без 
проведения торгов.

Перечень требуемых докумен-
тов: заявление; документ, удосто-
веряющий личность заявителя 
(представителя); документы, под-
тверждающие право заявителя на 
приобретение земельного участка 
без проведения торгов; подготов-
ленный садоводческим или ого-
родническим некоммерческим то-
вариществом реестр членов такого 
товарищества.

Для более точного перечня 
документов и порядка действий 
советую обратиться в ближайшее 
отделение МФЦ или подать пись-
менное обращение в местную ад-
министрацию, указать конкретный 
участок и уточнить, какие именно 
документы необходимы. Админи-
страция в течение 30 суток обязана 
дать письменный ответ.

Ответ. Право собственности и 
другие вещные права на недвижи-
мость, ограничения этих прав, их 
возникновение, переход и прекра-

щение подлежат государственной 
регистрации в Едином государ-
ственном реестре органами Рос- 
реестра и возникает с момента 
внесения в него соответствующей 
записи.

В соответствии с п. 5 ч. 1, ч. 2 
ст.  12 Федерального Конституци-
онного Закона от 04.10.2022 г. № 5 
ФКЗ «О принятии в Российскую 
Федерацию Донецкой Народной 
Республики и образовании в соста-
ве Российской Федерации нового 

субъекта – Донецкой Народной 
Республики», документы о госу-
дарственной регистрации прав на 
недвижимое имущество, действо-
вавшие на территории Донецкой 
Народной Республики на день 
принятия в Российскую Федера-
цию, признаются и действуют без 
ограничения срока действия и под-
тверждения со стороны государ-
ственных органов РФ и ДНР.

Документы,  выданные до 
дня принятия ДНР в Российскую 
Федерацию, представляются до 
1 января 2028 года для государ-
ственной регистрации соответ-
ствующих прав, ограничений и 
обременений в Едином государ-
ственном реестре недвижимости. 
Такие действия производятся ор-
ганами, осуществляющими госу-
дарственную регистрацию прав 
на недвижимое имущество и сде-
лок с ним в порядке, установлен-
ном законодательством Россий-
ской Федерации.

Регистрации подлежат:
• право собственности;
• право хозяйственного веде-

ния;
• право оперативного управле-

ния;
• право пожизненного наследу-

емого владения;
• право постоянного пользова-

ния;
• ипотека;
• сервитуты;

• а также иные права в случаях, 
предусмотренных настоящим Ко-
дексом и иными законами.

При смене правообладателя 
подлежит государственной реги-
страции переход прав на недвижи-
мое имущество.

Кроме  то го ,  конкретные 
виды прав на недвижимость, 
а также сделки с ней, подле-
жащие регистрации, указаны в 
Гражданском кодексе Россий-
ской Федерации.

В частности, государственной 
регистрации подлежат следующие 
сделки:

• договор продажи предприя-
тия (п. 3 ст. 560 ГК РФ);

• договор, предусматривающий 
отчуждение недвижимого имуще-
ства под выплату ренты (ст. 584 ГК 
РФ);

• договор аренды недвижимого 
имущества, заключённый на срок 
более одного года и дополнитель-
ные соглашения к нему (п. 2 ст. 609 
ГК РФ, п. 2 ст. 651 ГК РФ);

• договор аренды предприятия, 
независимо от срока, и дополни-
тельные соглашения к нему (п.  2  
ст. 658 ГК РФ);

• передача недвижимости в 
доверительное управление (п.  2 
ст. 1017 ГК РФ);

• договор участия в долевом 
строительстве и дополнительные со-
глашения к нему (ст. 4 Федерального 
закона от 30.12.2004 № 214-ФЗ «Об 
участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов и иных объ-
ектов недвижимости и о внесении из-
менений в некоторые законодатель-
ные акты Российской Федерации»).

Предметом всех этих договоров 
является недвижимость. Именно 
поэтому сами договоры или пере-
ход прав подлежат государствен-
ной регистрации.

Государственная регистрация –  
единственное доказательство су-
ществования зарегистрированного 

права, которое может быть оспоре-
но только в судебном порядке.

Регистрация права собственно-
сти подтверждает правомочие соб-
ственника на объект недвижимости.

Органом государственной реги-
страции прав также осуществляется 
государственная регистрация обре-
менения (ограничения) вещных прав 
в случаях, предусмотренных законом.

К обременениям вещных прав 
относятся:

• право пользования (напри-
мер, указанное право регистрирует-
ся в случае завещательного отказа 
по заявлению правомочных лиц);

• аренда (субаренда);
• ипотека (залог недвижимости);
• доверительное управление;
• сервитут.
К ограничениям вещных прав, 

которые подлежат государственной 
регистрации, относятся:

• аресты;
• установленный судом запрет 

ответчику совершать определённые 
действия, запрет другим лицам со-
вершать определённые действия, ка-
сающиеся предмета спора, как мера 
по обеспечению иска, налагаемая су-
дом (ст. 140 Гражданского процессу-
ального кодекса РФ, ст. 91 Арбитраж-
ного процессуального кодекса РФ).

Также стоит отметить, что зако-
нодательство не содержит исчер-
пывающего перечня ограничений 
(обременений), подлежащих госу-
дарственной регистрации.

Ответ. Для восстановления пред-
приятию (юрлицу) утраченных в ре-
зультате обстрелов ВСУ до СВО учре-
дительных документов предприятию 
(юрлицу) необходимо обратиться с 
заявлением о предоставлении выпи-
ски из ЕГРЮЛ в налоговый орган по 
месту регистрации данного юрлица. 
Далее на основании данных, содер-
жащихся в указанной выписке из 
ЕГРЮЛ, руководителю организации 
необходимо обратиться с заявлени-
ем о выдаче дубликатов конкретных 
учредительных документов и выда-
че свидетельств о государственной 
регистрации в налоговый орган. За 
данные государственные услуги по 
выдаче конкретного дубликата до-
кумента взимается государственная 
пошлина.

Направить вопросы можно 
на адрес электронной почты – 
consult@donetskmedia.ru

Разноплановые права 
собственности

Я из ДНР. Живу в частном 
секторе, но земля на моём 
участке не приватизирована. 
Какие документы нужны и 
куда обращаться для оформ-
ления приватизации?

Николай Фролов,  
Донецк

Можно ли переоформить 
свидетельство о рождении 
ребёнка, выданное в ДНР, на 
российское? В некоторых сви-
детельствах в графе «Государ-
ство» стоит прочерк, что соз-
даёт определённые проблемы 
при использовании документа.

Юлия Александрова,  
Макеевка

С какой даты возникает 
право собственности на недви-
жимость в ДНР: с момента ре-
гистрации вещных прав или по-
сле регистрации в Росреестре?

Валерий Сергеев,  
Горловка

Как можно предприятию 
восстановить документы, унич-
тоженные в результате об-
стрелов ВСУ ещё до СВО? Есть 
типы документов, которые не 
требовались в юридическом 
поле ДНР, а при переходе в 
юридическое поле России они 
оказались нужны.

Галина,  
бухгалтер одного  

из предприятий ДНР

Вопрос?

Вопрос?

Вопрос?

Вопрос?
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Спрашивали? Отвечаем
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Одна из самых титулованных дзюдоисток региона давать интервью, как 
сама призналась, совсем не любит. Наш разговор для СМИ стал третьим 
в биографии выдающейся спортсменки. Хотя сама наша героиня о своей 
спортивной карьере отзывается скромно: «Не такая и выдающаяся биография, 
вот бы олимпийская медаль была». Позволим с ней не согласиться.

В первой декаде марта в Донецке на базе 
спортивного комплекса «Гранд» состоялся 
фестиваль по дзюдо, приуроченный к Меж-
дународному женскому дню. Соревнования 
состоялись в честь мастера спорта междуна-
родного класса, победительницы Всемирной 
Универсиады, участницы ХХХI Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро, многократной чемпи-
онки и обладательницы Кубка страны Викто-
рии Туркс. И сегодня она в гостях у «Донец-
кого кряжа».

Долгий путь  
на национальный 
чемпионат

– Виктория Викторовна, давайте нач-
нём разговор с перспектив донецкого 
дзюдо. После событий 2014 года, понятно, 
стало совсем непросто. Как наших спорт- 
сменов воспринимают на соревнованиях 
после воссоединения с Россией?

– С 2014 года наши спортсмены выступа-
ли только на неофициальных стартах, тур-
нирах без отбора на всероссийский уровень, 
и до конца понять наш уровень было очень 
сложно. Ежегодно участвовали в престижном 
международном турнире имени Анатолия 
Рахлина и показывали там неплохой резуль-
тат – были у нас и чемпионы, и призёры.

Потом некоторое время участвовали в 
официальных стартах, правда, представляли 
Рязань, становились призёрами Централь-
ного федерального округа. Дарья Опанасен-
ко на молодёжном первенстве России стала 
пятой, попала в резерв сборной России до 21 
года. Наши ребята и девчата были чемпио-
нами и призёрами ЮФО по всем возрастам. 
Анастасия Акулова стала седьмой также на 
молодёжном первенстве страны.

Только с прошлого года наша сборная 
участвует в официальных стартах – всерос-
сийских соревнованиях, первенстве и чемпи-
онате России именно как сборная ДНР.

– Взрослый чемпионат России в нынеш-
нем году пройдёт в октябре в Екатеринбурге. 
ДНР будет представлена на этом турнире?

– Надеюсь, что будет. Работаем над этим, 
много тренируемся. Желание себя показать в 
Екатеринбурге огромное.

пошла по стопам сестры
– Давайте поговорим о вашей спортив-

ной карьере. Уроженка Горловки, выпуск-

ница ДУОР, а почему в своё время выбор 
пал на этот вид спорта?

– У меня есть старшая сестра. Вот она 
первой выбрала этот вид спорта, а я уже по-
шла за ней, по её стопам. Кстати, в детстве 
несколько раз бросала, но всё равно возвра-
щалась в зал.

– Как и почему в вашей жизни появился 
Донецкий юридический институт?

– Когда пришло время выбирать, где по-
лучать дальнейшее образование, выбирала 
между Донецким национальным универ-
ситетом экономики и торговли и Донецким 
юридическим институтом. Посоветовалась с 
родителями и тренерами, приняли коллек-
тивное решение – ДЮИ.

универсиаДа Добавила 
уверенности, но…

– Чемпионаты мира и Европы среди по-
лицейских. Насколько престижны были эти 
турниры?

– Если для института и, в принципе, для 
всего Министерства внутренних дел очень 
престижные, то для спортсмена професси-
онального уровня – не особо. Впрочем, это 
исключительно моё субъективное мнение, 
думаю, многие с ним не согласятся.

– Всемирная летняя Универсиада-2011 
стала пиком карьеры?

– Считаю, что это была только серьёзная 
первая ступень. На тот момент я даже и не ду-
мала, что могу попасть на Олимпиаду. Универ-
сиада добавила мне уверенности, что уж точно.

За выход в финал боролась с японкой 
– соперницей с родины дзюдо. Это уже о 
многом говорит. Она считалась одной из 
фавориток в нашем весе. Пришлось со-
брать волю в кулак и вперёд. Она начала 

проводить приём, но ошиблась, а я шанс 
не упустила и перевела её на болевой. На 
финальный поединок выходила совершенно 
спокойной, потому что как минимум сере-
бро уже было моё. Моей соперницей была 
француженка, которая выиграла прошлую 
Универсиаду. Манера её борьбы более-ме-
нее мне была знакома, то есть конкурентка 
оказалась удобной. Когда выиграла, пры-
гала от радости, но самые главные эмоции 
выплеснулись в полуфинале.

Тогда запомнилось китайское метро. У 
нас заходишь в подземку и видишь плат-
форму, рельсы, поезд выезжает из туннеля, а 
у них этого нет. Там, получается, заходишь в 
метро и всё закрыто, стоит ограждение, так 
что никто не упадёт. По технике безопасно-
сти, конечно, лучше.

– Прошло несколько лет с Олимпиа-
ды-2016, как сейчас оцениваете своё вы-
ступление и что вспоминается в первую 
очередь относительно Рио?

– Оглядываясь сейчас назад, думаю, что 
мне не хватило той самой уверенности в сво-
их силах. Тогда анализировала своё высту-
пление, где-то можно было и лучше высту-
пить, забраться в число призёров.

нюансы  
от поколения не зависят

– Тренерская карьера – стала логич-
ным продолжением?

– В принципе, да. За пару лет до оконча-
ния спортивной карьеры была уверена, что 
буду тренировать.

– Насколько сложно работать со спорт- 
сменами нового поколения, в чём особен-
ности?

– Сложности, понятное дело, есть, но 
обычно они в таких моментах, эпизодах, ко-
торые быстро забываются. Глубоко уверена, 
что всё это не особо зависит от поколения, 
наши тренеры с нами тоже намучались (улы-
бается). У каждого спортсмена и в принципе 
человека свой характер, а твоя задача – рас-
крыть его талант.

– Можно сказать, что наши ребята ста-
ли ровней соперникам из Большой Рос-
сии?

– Я бы не сказала, что мы сразу стали 
ровней, но постепенно сумели заявить о себе. 
Даже не сомневаюсь, нас заметили и стали 
считаться.

– Сейчас есть дзюдоисты, у которых 
просматривается большое будущее?

– У нас много хороших детей, никого вы-
делять не буду. Очень надеюсь, что кто-то из 
них добьётся самых высоких результатов на 
масштабных соревнованиях.

– Какую должность в новой структуре 
республиканской Федерации занимаете 
вы?

– Старший тренер девушек до 21–23 лет 
и женщин.

глеб олевич
Фото: Федерация дзюдо ДНР

виктория туркс
Мастер спорта международного класса 
по дзюдо, лейтенант полиции.
Чемпионка Всемирной летней Универ-
сиады 2011 года, победительница чем-
пионата мира среди полицейских 2008 
года, вице-чемпионка чемпионата Евро-
пы среди полицейских 2006 года, много-
кратная чемпионка и призёр чемпиона-
тов, обладательница Кубка страны.

Иппон – самая высокая оценка, которую 
борец может заработать в дзюдо.

Досье ДК

Кстати

Лейтенант сказала «иппон»

 � Мартовский турнир в Донецке в честь Виктории Туркс объединил  
юных спортсменок в 19 весовых категориях

 � Скромная Виктория Туркс верит в перспективы донецких дзюдоисток

XXVI Всемирная летняя Универсиада 
проходила в китайском городе Шэнь-
чжэнь в августе 2011 года. Виктория 
Туркс завоевала золото в весовой кате-
гории до 78 кг, одолев в финале францу-
женку Геральдину Ментопу.

В тему
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В Донбассе  завершены 
съёмки ещё одного сериала, 
снятого полностью силами 
кинематографистов ДНР. После 
психологического триллера 
«Мобилизация» и военной 
драмы «Резервисты» режиссёр 
Владимир Агранович решил 
выдать на-гора мистическую 
комедию «Помчали!», где 
полюбившиеся герои будут 
бороться с украинскими зомби 
из секретной лаборатории НАТО.

В сети уже разворачиваются 
дискуссии. Даже не увидев новый 
сериал, люди высказывают диаме-
трально противоположные мнения. 
Мы же решили пока пообщаться 
с актёром, снявшимся в «Резер-
вистах» и в комедии «Помчали!». 
Знакомьтесь, уважаемые читате-
ли – Игорь Рыбчинский, много 
лет отдавший Донецкому музы-
кально-драматическому театру  
им.  М.  М.  Бровуна, сыгравший не-
сколько десятков ярких театральных 
ролей. Состоялся он и как режиссёр, 
чьи новые постановки вызывают не-
изменный зрительский интерес.

ДебюТ В кИНО
– Игорь Александрович, хочет-

ся начать нашу беседу с вопроса 
о вашей кинороли в сериале «Ре-
зервисты». Скажите, Мангуст – 
ваша первая кинороль или были 
какие-то работы в кино ранее?

– До работы в «Резервистах» 
у меня были попытки совмещать 
сцену и кино. Но все они завер-
шались какими-то совершенно 
небольшими, незначительными 
эпизодами. Поэтому роль Мангуста 
стала моим первым опытом в кино, 
когда удалось поработать с таким 
объёмным, таким непростым и бе-

зумно интересным материалом.

– как попали в сериал? Вас 
пригласил режиссёр или прини-
мали участие в кастинге?

– Не знаю, как у других арти-
стов, сыгравших в этом сериале, но у 
меня кастинга как такового не было. 
Пришло приглашение от режиссёра 
Владимира Аграновича, которое я 
принял с радостью. Мы договори-
лись о встрече, во время которой я 
ознакомился с материалом. Режис-
сёр рассказал о моём герое, о том, 
каким он видит Мангуста. И всё. Да-
лее была назначена дата съёмок и 
начался творческий процесс.

ЛИНИя геРОя
– кто назвал вашего героя 

Мангустом? Откуда такой позыв-
ной? Может быть, есть реальный 
прототип?

– Мой герой – это собиратель-
ный образ и у него есть не один, а 
несколько прототипов. Это люди, ре-
ально воевавшие в первые дни воен-
ных действий в Донбассе и какие-то 
их черты, факты из их биографии 
Владимир Агранович объединил в 
одну линию, создав вот такой персо-
наж. Мангустом его назвал режиссёр, 
сам и написавший сценарий. Скорее 
всего, потому что мой персонаж как 
Рикки-Тикки-Тави: выбирается из лю-
бой ситуации невредимым и готов 

бросить вызов кобрам, которые по-
больше и посильнее, чем он сам.

– как ощущали себя на съё-
мочной площадке? как вам парт-

нёры по сериалу?
– Ощущал себя на съёмочной 

площадке прекрасно. Атмосфера у 
нас была творческая, весёлая, хоть 
«Резервисты» – это не комедия, в 
отличие от «Помчали!». Съёмки – 

это увлекательный процесс, значи-
тельно отличающийся от того, что 
происходит в театре при создании 
спектаклей. Было интересно на-
блюдать за работой коллег, за тем, 
как съёмочная группа выбирает ло-
кации, как подготавливается свет, 
пиротехника.

Партнёры были замечательные. 
С кем-то ранее работали на одной 
сцене, с кем-то пересекались в дру-
гих театральных проектах. Были 
и артисты, с которыми виделись 
впервые. Контакт установили легко, 
как люди творческие. Взаимопони-
мание помогало находить какие-то 
интересные нюансы в работе.

– Пришлось как-то вживаться 
в роль Мангуста или он чем-то по-
хож на вас?

– Не скажу, что Мангуст очень 
похож на меня. Скорее нас сближа-
ют близкое понимание смысла жиз-
ни и места человека на этой земле. 
А сам процесс вживания в роль, в 
образ героя ничем не отличались от 
того, что происходит в театре. Ста-
новишься на место этого человека, 
персонажа и думаешь, как ты вёл 
бы себя в его обстоятельствах.

ВеРДИкТ –  
зА зРИТеЛеМ

– Поделитесь впечатлениями 
от съёмок в сериале «Помчали!»?

– Съёмки завершены. Насколь-
ко я знаю, сериал почти смонти-
рован. Уже даже появился в сети 
тизер. Режиссёр сделал нетриви-
альный ход, выбирая жанр. Впечат-
ления от съёмок у актёров заме-
чательные. Но сейчас нам важнее 
узнать, какое впечатление произ-
ведёт новая работа кинематогра-
фистов ДНР на зрителей. Ждём 
премьеры с волнением.

– Вы солидно загружены и в 
театре. Чего сейчас больше – ак-
тёрской или режиссёрской рабо-
ты? какими новинками пораду-
ете и как режиссёр, и как актёр?

– Делиться своими планами на 
будущее мы не любим. Есть у актё-
ров плохая примета на этот счёт. 
Скажу, что работы в театре хвата-
ет и как актёру, и как режиссёру. 
В своё время зрители всё увидят 
на сцене. И не только на основной. 
Площадок для самых разнопла-
новых постановок у нас в ДМДТ  
им.  М.  М.  Бровуна хватает.

зНАкОВАя РОЛь 
ЧАРЛИ ЧАПЛИНА

– какую из ваших театраль-
ных ролей можете назвать знако-
вой для вас?

– Наверное, это Чарли Чаплин 
в спектакле «Случай в доме госпо-
дина Д.». В моей практике это был 
первый спектакль, когда я час и 40 
минут находился на сцене и, не имея 
возможности произносить текст, 
должен был сопереживать всем ге-
роям и событиям, происходившим 
рядом со мной. Эта роль стала клю-
чевой в моей актёрской судьбе, я её 
очень люблю, и жаль, что этот спек-
такль ушёл из репертуара.

Каждая роль приносит какое-
то понимание, какое-то осозна-

ние смысла жизни. Поэтому люблю 
все свои роли, всеми дорожу и всё 
вспоминаю. Стараюсь улучшать 
каждый созданный на сцене образ 
от спектакля к спектаклю.

– Обычно в театре вы играете 
характерные либо комедийные 
роли. После кинороли Мангуста 
вам в театре драматические роли 
не начали предлагать?

– Пока таких предложений не 
было. Всё-таки театр и кино – раз-
ные виды искусства. Да, на сцене я 

часто играю комедийные роли. Но 
по своему амплуа я не комик, а со-
циальный герой, переплетающий ко-
медийность с характерностью и даже 
драматизмом. И хотя сейчас такое 
амплуа, как социальный герой уже 
официально не существует, режиссё-
ры видят во мне эти задатки и пред-
лагают именно роли такого плана.

– Продолжаете работать как 
педагог в театральной студии для 
детей?

– К сожалению, пока школа 
для детей на базе нашего театра 
закрыта. Сначала был ковид, потом 
обстрелы центра города. Сейчас 
ситуация стала лучше, но студия 
ещё не заработала, мы не можем 
рисковать детьми даже при самых 
минимальных угрозах. Поэтому и 
не имеем возможности поделиться 
своим опытом.

Когда я начал работать с детьми 
в театральной студии, то и для себя 
открыл новые грани актёрского ма-
стерства, которые перенёс на свои 
новые и уже не раз сыгранные роли.

Мы очень ждём, когда обстанов-
ка позволит снова принимать в сте-
нах театра одарённых детей и вво-
дить их в волшебный мир искусства.

юлия бАЛДИНА

Культура

Мангуст против зомби

«По своему амплуа я не комик, а социальный герой, 
переплетающий комедийность с характерностью 

и даже драматизмом».

«Мы не можем 
рисковать детьми даже 

при самых минимальных 
угрозах. Поэтому и не 
имеем возможности 

поделиться своим 
опытом».

 � Игорь Рыбчинский – в образе опытного бойца СВО 
 � (постановочная часть – «Донецкого кряжа»). 

Фо
то

: В
ал

ер
ий

 Д
УД

УШ

Фо
то

: Р
ин

ат
 АЙ

ГИ
СТ

ОВ



16 Донецкий кряж   20 марта 2025 года   № 9 (22)

Свидетельство о регистрации ПИ № ФС 77-86288 выдано
02.11.2023 г. Федеральной службой по надзору в сфере связи,
информационных технологий и массовых коммуникаций.

E-mail: info@donetskmedia.ru
Редакция может не разделять мнение авторов и не несёт ответственность за предоставленную ими информацию.

Отпечатано в ООО «Первая городская типография», 
283018, ДНР, г. Донецк, ул. Горная, д. 2. 
Тираж 40 000 экз.   Заказ №23294.г 
Номер подписан в печать 19.03.2025 г. в 17:00.  
Цена: бесплатно.

Общественно-политическая газета «Донецкий кряж». 
Учредитель и издатель: ООО «НЬЮРУСМЕДИА».
Адрес учредителя и издателя: 127015, г. Москва, Бумажный пр-д, д. 14, стр. 1.
Адрес редакции: 283004, ДНР, г. Донецк, ул. Артёма, д. 138а, ком. 405.
Главный редактор: Антонова А. В.

ВОЗМОЖНОСТЬ
ДОКАЗАНА

ДЕЛОМ
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ
ГАЗЕТА

Издаётся с 1993 года

DONETSKMEDIA.RU

№ 9   (22)

 от 20 марта 2025 г.

18+

Ответы: По горизонтали: 6. Лариска. 8. Царь. 9. Няня. 
11. Фэнтези. 16. Нильс. 17. Игрек. 18. Добрыня. 19. Окно. 24. 
Балу. 26. Балкон. 28. Пирога. 29. Орёл. 30. Мешок. 31. Рома. 
32. Отец. 33. Фома. 34. Морж. 35. Муром. 37. Блок. 38. Кар-
тон. 39. Кокоша. 40. Ялта.  43. Стол. 46. Безумие. 48. Обзор. 
49. Джинн. 50. Набоков. 54. Кофе. 55. Ишак. 56. Выстрел.

По вертикали: 1. Эльф. 2. Кран. 3. Эссе. 4. Сани. 5. Бадья. 7. 
Книга. 10. Финн. 12. Эконом. 13. Тёрн. 14. Зонтик. 15. Река. 
20. Кэрролл. 21. Обложка. 22. Алгебра. 23. Голосок. 24. Ба-
рабас. 25. Лимпопо.  27. Несун. 28. Поток. 35. Монета. 36. 
Мохито. 41. Табу. 42. Худо.  44. Таня. 45. Короб. 47. Джоан. 50. 
Нева. 51. Бесы. 52. Карп.  53. Вилы.

По горизонтали: 6. Кличка крысы старухи 
Шапокляк. 8. Сказочный Горох. 9. Профес-
сия самой знаменитой Арины Родионовны. 
11. «Сказочный» жанр для взрослых. 16. Кто 
путешествовал с гусями по Швеции? 17. Как 
по-французски будет «греческое и»? 18. Рус-
ский богатырь, названый старший брат Змея 
Горыныча. 19. «Вход» для Карлсона. 24. Друг 
Маугли. 26. Где стояла Джульетта, выслушивая 
признания Ромео? 28. Лодка, на которой герои 
романа «Дети капитана Гранта» покинули не-
гостеприимные берега Новой Зеландии. 29. 
На чём Урфин Джюс прилетел к марранам, 
став их Огненным богом? 30. Тара, в которой 
Иван-дурак доставил царю Жар-птицу. 31. Имя 
главного героя мультфильма «Боцман и попу-
гай». 32. Гаргантюа по отношению к Пантагрю-
элю. 33. Сказочный брат Ерёмы. 34. Проглотил 
морского ежа в сказке Чуковского «Телефон». 
35. На его дорожке стояли три сосны. 37. Рус-
ский поэт с технической фамилией. 38. Из ка-
кого материала была сделана танцовщица в 
сказке Ханса Кристиана Андерсена «Стойкий 
оловянный солдатик»? 39. Брат Тотоши. 40. В 
какой город был отправлен Степан Лиходеев 
в романе «Мастер и Маргарита»? 43. В сказке 
«Федорино горе» Самовар командовал бег-
ством посуды, восседая не на коне, а на этом. 
46. Какой недуг, по мнению односельчан, по-
разил Дон Кихота, начитавшегося рыцарских 
романов? 48. Анализ прессы. 49. Бутылочный 
волшебник. 50. «Литературный отец» самой 
известной нимфетки. 54. Какого напитка Воль-

тер выпивал по 50 чашек в день? 55. Транспорт 
Ходжи Насреддина. 56. В какой повести Пуш-
кина есть меткий стрелок Сильвио?

По вертикали: 1. Кем был Леголас в фильме 
«Властелин колец»? 2. «Носопырка» Мойдоды-
ра. 3. Сочинение небольшого объёма на частную 
тему. 4. Экипаж Снежной королевы. 5. В финале 
сказки Федот-стрелец сажает царя в этот сосуд 
и пускает плавать по морю-океану. 7. Интеллек-
туальное украшение полки. 10. Друг Тома Сойе-
ра. 12. Этим словом Пушкин иронически назы-
вает Онегина, читавшего труды Адама Смита. 
13. Куст, спасший Братца Кролика. 14. На чём ле-
тала Мэри Поппинс? 15. Её форсировал постра-
давший Грека. 20. Автор сказки «Алиса в Стра-
не чудес». 21. Что может обмануть при выборе 
книжки? 22. Именно ею пушкинский Сальери 
«проверил гармонию». 23. Ангельский у басен-
ной вороны. 24. Доктор кукольных наук Кара-
бас-... . 25. «Одно только слово», которое твер-
дил Айболит по пути в Африку. 27. «... гнусен» 
(палиндром). 28. «С горы бежит ... проворный». 
35. Посадочный материал для Поля чудес. 36. 
Любимый коктейль Эрнеста Хемингуэя. 41. «У 
бати - ...» (палиндром). 42. «Ладно ль за морем 
иль ...?» (Пушкин). 44. Она уронила в речку мя-
чик. 45. Тара для переноски медведем Маши и 
её выпечки. 47. Имя английской писательницы 
Роулинг. 50. На её брегах родился Евгений Оне-
гин. 51. Роман Фёдора Достоевского. 52. Рыба, 
которую Мальвина использовала в качестве 
зеркала. 53. Оружие, с которым братья из сказки 
Ершова «Конёк-Горбунок» ходили в дозор.

На муромской дорожке…

Поездка на автобусе с классом или группой школьников – 
это не просто путешествие, а настоящий квест и большая 
ответственность. Как найти баланс между свободой и 
дисциплиной, чтобы подросткам было интересно, но при 
этом они оставались в безопасности? Если впереди вас ждёт 
долгий маршрут, а в автобусе – шумная компания детей, наша 
информация вам пригодится. Давайте вместе разберёмся, как 
избежать типичных ошибок и сделать поездку незабываемой!

ПОДГОТОВКА: 
собрать команду 
и документы

Начинать всегда нужно с орга-
низационных моментов:

– список участников с контак-
тами родителей и медицинскими 
противопоказаниями (аллергии, 
хронические болезни);

– доверенность от родителей, 
если поездка без них – даже для 
подростков старше 14 лет;

– аптечка: кроме пластыря и 
обезболивающего, положите анти-
гистаминные препараты, средства от 
расстройства желудка и укачивания;

– ВАЖНО! Уточните у перевоз-
чика, есть ли в автобусе ремни без-
опасности, огнетушитель и аптечка.

Совет для сопровождающих: раз-
делите детей на группы по 5–6 чело-
век и назначьте «старшего» в каждой.

БАГАЖ: 
минимум лишнего, 
максимум полезного

Составьте чек-лист для подростков:
– одежда по погоде + дождевик;
– влажные салфетки и мешки 

для мусора;
– power bank – не факт, что у пе-

ревозчика будут розетки;
– бутылка для воды с клипсой 

– крепится к рюкзаку, не занимает 
руки.

Лайфхак от учителя географии 
Марины Соколовой: «Дайте ка-
ждому ребёнку яркий брелок или 
нашивку на рюкзак – так их проще 
заметить в толпе на остановках».

ЕДА: 
не чипсами едиными

Если разрешите школьникам 
закупиться сладкой газировкой и 

снеками, то уже через пару часов 
половина автобуса будет жало-
ваться на тошноту. Вот оптималь-
ный вариант для поездки:

– фрукты в контейнерах (ябло-
ки, бананы), сэндвичи в лаваше, 
орехи и сухофрукты;

– ВАЖНО! Напомните детям, 
что делиться едой опасно – у ко-
го-то может быть аллергия.

Если по пути будут предусмо-
трены длительные остановки, по-
старайтесь заранее изучить кафе 
вдоль маршрута. Отдавайте пред-
почтение местам, где подают супы 
и горячие блюда, избегая фаст-
фуда.

Кстати, если вы планируете 
поездку в ДНР из Москвы, одной 
из удобных точек отправления в 
столице является станция «Новоя-
сеневская». Она известна своими 
прямыми рейсами, что делает её 
отличным выбором для начала пу-
тешествия.

РАЗВЛЕЧЕНИЯ: 
настолки – наше всё

Нужен микс активностей: со-
вместный плейлист, викторины в 
телефоне, фоточелленджи, на-
стольные игры.

Для младших школьников 
можно распечатать карту марш-

рута с отметками городов – пусть 
дети ставят стикеры в тех местах, 
которые уже проехали.

БЕЗОПАСНОСТЬ: 
правила, которые 
нельзя нарушать

Объясните школьникам, что за-
преты – не каприз взрослых, а не-
обходимость:

– не вставать с места во время 
движения;

– не открывать окна на полную;
– не выходить на остановках 

без разрешения.
Совет: перед поездкой прове-

дите краткий инструктаж. Задайте 
вопрос: «Что будете делать, если 
отстанете от группы?». Объяс-
ните, что в такой ситуации нужно 
сразу позвонить сопровождающе-
му и оставаться на месте. Для этого 
заранее убедитесь, что у ребят на 
мобильных достаточно денежных 
средств для связи.

Итог: главный секрет удачной 
поездки – превратить автобус в 
маленький мир со своими традици-
ями. Вперёд, к новым горизонтам!

И ещё один важный совет: 
покупайте билеты через сайты 
официальных перевозчиков или 
напрямую на автостанции. Это по-
может избежать лишних хлопот и 
переплат. Для справок можно по-
звонить по многоканальному теле-
фону: +7 (926)  917-34-74.

Автобусные поездки со школьниками: 
безопасно и незабываемо
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